
Сфера розничной торговли Пермского края повышает обороты после падения 2022 года. Пермьстат отчитался о росте оборота розничной 
торговли в регионе за минувший год на 3,7%, он достиг 713,9 млрд руб. Пермский показатель в процентах оказался ниже общероссийского 
уровня, эксперты называют его «средним» или «скромным» и связывают с адаптацией к санкциям, восстановлением спроса населения 
и инфляцией. Собеседники «Экономики региона» прогнозируют, что в этом году обороты розничной торговли в Пермском крае продолжат 
расти, но без резких изменений.

Ритейлу прописали реабилитацию
По данным Пермьстата, в 2023 году 
оборот розничной торговли в Перм-
ском крае сложился в сумме 713,9 
млрд руб., что на 3,7% больше уров-
ня 2022 года. В 2022 году оборот роз-
ничной торговли в регионе составил 
660,8 млрд руб. (на 7,5% меньше пока-
зателя 2021 года).

В 2023 году оборот пермских тор-
гующих организаций и индивиду-
альных предпринимателей вне рын-
ка равнялся 697,9 млрд руб., на обо-
рот по продаже товаров на рознич-
ных рынках и ярмарках приходи-
лось 15,9 млрд руб. В структуре обо-
рота розничной торговли региона 
удельный вес пищевых продуктов, 
включая напитки и табачные изде-
лия, за 2023 год составил 48,8% (или 
348,3 млрд руб.), непродовольствен-
ных товаров — 51,2% (365,6 млрд 
руб.).

По сведениям Банка России, по 
итогам декабря 2023 года годовая ин-
фляция в Прикамье выросла относи-
тельно ноября на 0,19 п. п., до 7,74%. 
Этот показатель был выше, чем уро-
вень инфляции по Приволжскому 
федеральному округу (7,1%) и по Рос-
сии в целом (7,4%). В качестве основ-
ных причин ускорения инфляции в 
Банке России называли рост издер-
жек производителей и поставщиков, 
а также статистический эффект низ-
кой базы.

Индекс цен на продовольствен-
ные товары в декабре 2023 года к де-
кабрю 2022-го увеличился на 8,3%, 
индекс цен на алкогольные напит-
ки — на 3,4%. Аналогичный показа-
тель цен на непродовольственные 
товары (одежда, белье, обувь, мою-
щие, чистящие средства, парфюмер-
ные товары, мебель, бытовые товары 
и прочее) вырос на 7,4%.

Напомним, 2022 год, когда нача-
лась СВО, прошел под знаком эконо-
мии для потребителей и перестрой-
ки многих отраслей деятельности, 
ориентированных на поставки то-
варов из-за границы. Из-за роста ин-
фляции, курса валюты, разрыва ло-
гистических цепочек в доставке то-
варов и из-за других негативных 
факторов население перешло на сбе-
регательную модель поведения. Об 
этом свидетельствовало в том чи-
сле снижение посещаемости торго-
вых центров Прикамья. В компании 
Focus Technologies поясняли, что за 
10 месяцев 2022 года показатель Mall 
Index, отражающий изменение коли-
чества посетителей на единицу пло-
щади ТЦ, для торговых центров реги-
она оказался на 13% ниже показателя 
аналогичного периода 2021 года и на 
26% ниже показателя аналогичного 
периода 2019-го. В 2023 году посеща-
емость региональных торговых цен-
тров стала восстанавливаться и за 11 
месяцев выросла на 6% год к году.

Торговля подтверждает
В ТРЦ «Планета» рассказали, что обо-
рот арендаторов торгового центра за 
минувший год увеличился на 28,5%. 
Средний чек в ТРЦ вырос на 7,3%. 
Впрочем, повышение показателей 
арендаторов гендиректор ТРЦ «Пла-
нета» Евгений Каштанов связал с ор-
ганической заполняемостью торго-
вого центра и открытием новых отде-
лов («Планета» начала работу в апре-
ле 2021 года). Так, в середине 2023 го-
да из 222 помещений, доступных для 
аренды в ТРЦ, было свободно 45. Сей-
час пустующих площадей в здании 
практически не осталось. «В сравне-
нии с показателями 2022 года посе-
щаемость ТРЦ в 2023 году была вы-
ше на 10%, а количество чеков — на 
22%. Это говорит о том, что у нас свой 
целевой посетитель, привыкший хо-
дить именно в „Планету“»,— резю-
мировал Евгений Каштанов.

В отделе маркетинга пермской 
торговой сети «Купи домой» тоже со-
общили о росте продаж, выручки и 
повышении размера среднего чека 
примерно на 3%. В компании подчер-
кнули, что в прошлом году сеть рас-
ширялась на территории Пермско-
го края, в Перми ряд магазинов ри-
тейлера был закрыт. Изменение чи-
сла и локаций торговых точек «Купи 
домой» отразилось на росте показа-

телей, как и всеобщая инфляция. В 
частности, в прошлом году ассорти-
мент сети подорожал в среднем на 
7–10%: поставщики несколько раз по-
вышали цены на товары из-за затрат 
на логистику и прочее.

В сети «Купи домой» считают, что 
за год экономическая ситуация в 
регионе улучшилась. Активно раз-
вивающиеся промпроизводства и 
оборонные предприятия повыша-
ли зарплату сотрудникам. «Как по-
казывают наши наблюдения, по ме-
ре роста цен эти потребители не от-
казываются от привычной им про-
дуктовой корзины, а продолжают 
покупать продовольствие по вы-
росшим ценам или даже расширя-
ют число покупок»,— комментиру-
ют в «Купи домой». В то же время не-
которые категории покупателей из-
за роста цен перешли на более де-
шевые продукты, например пенси-
онеры. Для них сеть минимизиро-
вала наценки на социально важные 
товары, в том числе на молоко, хлеб 
и прочее.

В «Купи домой» полагают, что в 
этом году в регионе продолжится 
рост оборотов розничной торговли. 
Будут расти и цены на продовольст-
вие, но более медленными темпами. 
Правда, в феврале и марте пермских 
потребителей ожидает еще один зна-
чительный скачок цен, поделились 
в «Купи домой» данными от постав-
щиков.

Развивалась в Прикамье и e-com-
merce (продажа товаров онлайн). 
Как сообщает «Новый компаньон» со 
ссылкой на Ассоциацию компаний 
интернет-торговли (АКИТ), в 2023 го-
ду объем онлайн-покупок вырос до 

84,3 млрд руб., это на 33,5% больше 
уровня 2022 года. Среди самых по-
пулярных интернет-заказов у пермя-
ков, как и по всей России, оказались 
цифровая и бытовая техника (21,3% 
от общего объема онлайн-покупок), 
мебель и товары для дома (16,4%), 
одежда и обувь (15,3%), продукты пи-
тания (9,1%), а также изделия для кра-
соты и здоровья (8,2%).

Число интернет-заказов жите-
лей Пермского края в Ozon и «Ян-
декс Маркете» за восемь-девять ме-
сяцев 2023 года выросло в 2,7 и 2,5 
раза соответственно, сообщал ра-
нее Business Сlass. Объем покупок 
пермяков на торговой площадке 
KazanExpress с января по сентябрь 
увеличился на 16,6% по сравнению с 
2022 годом.

«Средний результат»
Кандидат экономических наук, до-
цент кафедры менеджмента, марке-
тинга и коммерции ПГНИУ Екатери-
на Антинескул объяснила рост обо-
ротов розничной торговли восста-
новлением спроса на непродоволь-
ственные товары, сократившегося в 
2022 году под влиянием экономии 
затрат на товары длительного поль-
зования. В минувшем году выросло 
предложение различных товаров, на 
региональном рынке появились но-
вые бренды, удовлетворяющие «от-
ложенный спрос» потребителей. Так, 
во время подготовки к новогодним 
праздникам население подтвержда-
ло готовность тратить на подарки и 
организацию празднования суммы, 
на 30–40% превосходящие показате-
ли 2022 года.

Кроме того, в Прикамье сохрани-
лось влияние инфляции, но оно, со-
гласно статистике, почти вдвое мень-
ше, чем в 2022 году (в декабре 2022 

года она составляла 12,43%). Екатери-
на Антинескул также привела итоги 
опроса предпринимателей, согласно 
которым, по данным Росстата, в РФ 
наблюдается положительная дина-
мика по оценке конъюнктурных ус-
ловий для развития бизнеса, связан-
ных с восстановлением спроса. Кро-
ме того, розничная торговля не за-
интересована в восстановлении объ-
ема прибыли за счет роста цен, это 
связано с растущей конкуренцией с 
«жесткими дискаунтерами», предла-
гающими низкие цены («Светофор», 
«Маяк», «Чижик»). Все это стимулиру-
ет развитие региональной торговли, 
открытие малых форматов и освое-
ние маркетплейсов, полагает Екате-
рина Антинескул.

Эксперт консалтинговой группы 
«Полилог» Руслан Андреев обратил 
внимание, что в 2023 году оборот 
розничной торговли в РФ вырос на 
6,4% по сравнению с предыдущим 
годом, однако спад 2022 года (6,7%) 
по-прежнему не преодолен. Показа-
тели роста оборота ритейла в Прика-
мье (3,7%) эксперт назвал «средним» 
результатом, отмечая, что в пригра-
ничных регионах РФ этот уровень 
не превысил 1% (Белгородская об-
ласть) и даже показал нулевую дина-
мику (Крым и Севастополь). В то же 
время в Ингушетии розничная тор-
говля выросла более чем на 20%, это 
следствие эффекта низкой базы и 
снижения ставки по УСН (упрощен-
ная система налогообложения) до 
2%, что стимулировало бизнес уве-
личить обороты и выйти из «серой 
зоны».

«Необходимо обозначить глав-
ное — деньги в стране есть. Рабочих 
рук не хватает, наблюдается рост за-
работных плат — в таких условиях 
можно прогнозировать увеличение 

оборота розничной торговли или, по 
крайней мере, возвращение к уров-
ню 2021 года»,— говорит Руслан Ан-
дреев, добавляя, что значение име-
ет и региональная экономическая 
специфика (геополитические усло-
вия, динамика экономического раз-
вития и прочее). За два года экономи-
ка по большей части адаптировалась 
к режиму санкций: сформированы 
новые транзитные маршруты, для 
части продукции найдена альтерна-
тива. Потому российский рынок ри-
тейла сохраняет потенциал для рас-
ширения, в том числе за счет освобо-
жденных ниш.

Директор экспертной группы 
Veta Дмитрий Жарский называет 
рост оборота розничной торговли в 
Прикамье скромным результатом. 
«Учитывая, что цены на продоволь-
ствие продемонстрировали динами-
ку в росте на 8,3%, можно утверждать, 
что в действительности население 
потребляло больше, чем в 2022 го-
ду, но значительно меньше, чем в до-
кризисном 2021-м. Тут могла сыграть 
роль реальная инфляция, которая 
опережает официальную (в среднем 
Пермский край по уровню цен обго-
нял в прошлом году общероссийские 
показатели), а также не столь значи-
тельный рост реальных располагае-
мых доходов населения»,— заметил 
Дмитрий Жарский.

Директор Veta не спешит с выво-
дами о том, что рост оборотов роз-
ничной торговли означает улучше-
ние экономической ситуации. Удов-
летворение потребностей населе-
ния представляет собой естествен-
ный процесс, обороты которого уве-
личиваются, в том числе за счет ин-
тенсивного развития крупнейших 
маркетплейсов. Для экономики важ-
ны не только обороты от продаж, но 

и общий рост благосостояния на-
селения, а на фоне сохранения ро-
ста уровня закредитованности гра-
ждан об этом говорить не приходит-
ся. Дмитрий Жарский напомнил, что 
уровень закредитованности жителей 
Пермского края превышает 40%. Обо-
рот розничной торговли может уве-
личиваться и за счет роста кредитной 
нагрузки, которая может перерасти 
в «просрочку», добавляет руководи-
тель Veta.

Опрошенные эксперты ожидают, 
что в 2024 году в регионе продолжит-
ся восстановительный рост оборота 
розничной торговли — без резких 
взлетов. «Переход от рационального 
покупательского поведения требует 
повышения у потребителей уверен-
ности в будущем, что затруднитель-
но в условиях нестабильной эконо-
мической ситуации»,— высказалась 
Екатерина Антинескул с кафедры 
менеджмента, маркетинга и коммер-
ции ПГНИУ. По словам Руслана Анд-
реева из «Полилога», драйверами ро-
ста оборотов торговли в Прикамье 
станут розничные сети и онлайн-ри-
тейл.

Господин Жарский из Veta по-
лагает, что уровень оборота ритей-
ла в 2024 году может чуть обогнать 
результат прошлого года. На роз-
ничную торговлю будет влиять не 
только торговля, но и не опережа-
ющие ее в росте доходы потребите-
лей. Продукты и товары продолжат 
дорожать, поэтому в общем объеме 
обороты будут расти, а вот количе-
ство приобретенных товаров может 
остаться на прежнем уровне. Меж-
ду тем общество привыкло потреб-
лять с каждым годом все больше и 
больше, что тоже повлияет на ста-
тистику.

Евгения Ахмедова

За год в Пермском крае вырос 
оборот розничной торговли
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экономика региона

В 2023 году индекс промпро-
изводства в Прикамье вы-
рос на 5,2%. Особенно за-
метным оказался рост в та-
ких сферах, как производст-
во компьютеров и электри-
ческих изделий, одежды, 
металлургической продук-
ции. Эксперты считают, что 
положительную динамику 
экономике Прикамья прида-
ют промпредприятия, обес-
печенные госзаказом. Од-
нако для бизнеса есть ри-
ски дальнейшего развития 
из-за высокой ставки ЦБ, ко-
торая фактически не позво-
ляет компаниям вкладывать 
в развитие. 

Индекс промышленного производ-
ства в Пермском крае в январе — 
декабре 2023 года вырос по сравне-
нию с аналогичным периодом 2022 
года на 5,2%. Такие данные приво-
дит Пермьстат в докладе о соци-
ально-экономическом положении 
Пермского края. Результат оказал-
ся выше, чем по России в целом: по 
данным Росстата, промышленное 
производство по итогам 2023 года 
выросло на 3,5%. Пермский край 
вошел в число 43 регионов России, 
показавших положительный ре-
зультат.

В Пермском крае индекс произ-
водства по виду деятельности «Об-
рабатывающие производства» вы-
рос на 8,6%. Наибольший рост в 2023 
году показали предприятия по про-
изводству компьютеров, электрон-
ных и оптических изделий (+58%), 
электрооборудования (+56%), про-
изводству мебели (+27,6%), одежды 
(+16%), металлургической продук-
ции (+21%), химических веществ и 
химических продуктов (+15,3%). По 
данным Пермьстата, производство 
минеральных удобрений в прошлом 
году выросло на 28,4%. В то же вре-
мя в 2023 году снизилось производ-
ство продуктов (–4,5%) и напитков 
(–18,1%), полиграфической продук-
ции (–19,9%), транспортных средств 
и оборудования (–14,1%). Объем до-
бычи полезных ископаемых увели-
чился на 1,4%. При этом в прошлом 
году снизилась добыча металличе-
ских руд на 23,9%.

Эксперты считают, что для Перм-
ского края прошлый год оказался не-
плохим. Руководитель пермского от-
деления «Деловой России» Дмитрий 
Теплов в своем выступлении в рам-
ках круглого стола «Экономика реги-
она: итоги 2023-го и прогнозы 2024 
года» отметил, что Пермский край 
— ярко выраженная промышлен-
ная территория, поэтому регион на-
ходится в лучшей ситуации, чем Рос-
сия в целом. По его словам, положи-
тельный результат 2023 года обеспе-
чили предприятия оборонно-про-
мышленного комплекса, химиче-

ских производств. «В целом сейчас 
курс доллара очень хороший, и эк-
спортеры показывают очень хоро-
ший результат»,— говорит эксперт. 
Директор ООО «Центр прикладной 
экономики» Юрий Белоусов также 
считает, что на фоне других регио-
нов Пермский край выглядит непло-
хо, «но не блестяще». Этому способст-
вовали отрасли, которые хорошо раз-
виты в крае.

Эксперты сходятся во мнении, 
что дальнейшему развитию эконо-
мики может помешать высокая клю-
чевая ставка, установленная Центро-
банком. Как пояснил Дмитрий Те-
плов, эта мера необходима для сни-
жения инфляции. «Если такая поли-
тика сохранится и мы постепенно 

не начнем снижать ключевую став-
ку, не давать позитивного сигнала 
экономике, то в среднесрочной пер-
спективе мы уйдем в стагнацию. По-
тому что крупные предприятия, с ко-
торыми мы общаемся, всю свою до-
ходность сейчас тратят на то, чтобы 
платить проценты банкам, посколь-
ку очень дорогие кредиты»,— расска-
зал господин Теплов. По его данным, 
80% инвестиционных проектов в ря-
де отраслей уже поставлены на паузу. 
Например, в отрасли целлюлозно-бу-
мажной промышленности. «Мы на-
ходимся в довольно опасной ситуа-
ции»,— полагает эксперт.

С ним согласен президент Перм-
ской торгово-промышленной пала-
ты Вячеслав Белов. По его словам, 

при такой высокой ключевой став-
ке бизнесу очень трудно открывать 
новые производства или обновлять 
оборудование. Проблема состоит в 
том, что бизнес-модель значительно-
го числа предприятий основана на 
использовании в обороте заемных 
средств. Поэтому рост кредитных 
ставок означает рост обязательств. 
Многие предприятия идут на это, 
чтобы сохранить производство и ра-
бочие места. Но делать это становит-
ся сложнее. Вячеслав Белов считает, 
что происходит постепенная адапта-
ция к новым экономическим усло-
виям, но это становится дороже и 
дольше. Президент Пермской ТПП 
подчеркнул, что для крупной про-
мышленности Прикамья прошед-

ший год был хорошим вследствие 
инвестиций в стратегические пред-
приятия оборонно-промышленно-
го комплекса. Кроме того, государ-
ство сегодня оказывает поддержку 
и предприятиям малого и среднего 
бизнеса. «У нас чуть снизились раз-
меры субсидий различных направ-
лений экономики. Но поддержка 
остается беспрецедентной»,— зая-
вил Вячеслав Белов.

Пока перспектив для снижения 
ключевой ставки нет. Как рассказал 
заместитель управляющего отделе-
нием по Пермскому краю Уральско-
го ГУ Центрального банка РФ Алек-
сей Машковцев, Банк России будет 
принимать дальнейшие решения 
по ключевой ставке с учетом факти-
ческой и ожидаемой динамики ин-
фляции. «В таких условиях, какие у 
нас сложились сейчас, для снижения 
инфляции и ее стабилизации требу-
ется продолжительный период под-
держания высоких ставок в эконо-
мике,— пояснил господин Машков-
цев.— Пока думать о снижении став-
ки рано, но в любом случае это про-
изойдет, когда мы увидим устойчи-
вое снижение инфляции». Господин 
Машковцев заметил, что, хотя по-
высились ставки по вкладам, кре-
дитование сохраняет высокие тем-
пы. Проинфляционными рисками 
он считает расширение бюджетного 
дефицита и усиление внешних тор-
говых ограничений, которые могут 
привести к сокращению экспорта и 
удорожанию импорта. «Все это мо-
жет также привести к снижению ро-
ста мировой экономики. Это влияет 
на РФ и Пермский край»,— отметил 
специалист.

 «Мы находимся в довольно опа-
сной ситуации. Основной фактор, 
как мы будем развиваться, во многом 
зависит от внешнеэкономической 
конъюнктуры»,— согласен Дмитрий 
Теплов. По его словам, сегодня важ-
но максимально использовать име-
ющийся промышленный потенци-
ал. «Насколько мы готовы оказать по-
мощь в части развития наших пред-
приятий — настолько больше будет 
создано рабочих мест. Поэтому сей-
час уникальная ситуация: есть факто-
ры, которые ограничивают рост, есть 
факторы, которые его стимулируют. 
Наша задача — поддерживать»,— 
считает эксперт.

Ирина Суханова

Без рисков движение
— промышленность —

За прошлый год объем 
производства одежды в Прикамье 
вырос на 16%
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Мэрия Перми предложила увеличить расходы го-
родского бюджета на строительство объектов со-
циальной инфраструктуры и повышение качества 
содержания улиц краевой столицы. Дополнитель-
ные средства на эти цели появились в резуль-
тате роста платежей по НДФЛ, переноса сроков 
погашения муниципальных кредитов и благо
творительных взносов застройщиков. Депутаты 
Пермской думы считают предложенные поправ-
ки актуальными и направленными на увеличение 
комфорта горожан.

Администрация Перми вне-
сла на рассмотрение Пермской 
городской думы изменения 
в бюджет краевой столицы 
на 2024–2026 годы. В первую 
очередь поправки связаны с 
прогнозируемым увеличением 
объема доходов городской 
казны, с учетом фактических 
темпов налоговых поступле-
ний за прошлый год.

Расходы бюджета в 2024 
году предлагается увеличить 
на 1,8 млрд рублей, в 2025 
году – на 2,4 млрд рублей, в 
2026м – на 1,5 млрд рублей. 
Основным источником предла-
гаемого увеличения расходов 
являются поступления налога 
на доходы физических лиц. 
Мэрия прогнозирует ежегод-
ное увеличение платежей по 
этому налогу в объеме свыше 
1 млрд рублей.

Еще один источник допол-
нительных средств – перенос 
сроков погашения муници-
пальных бюджетных кредитов 
на 2027–2028 годы. Отметим, 
что сейчас краевые власти 
разрабатывают механизм спи-

сания бюджетных кредитов 
для муниципалитетов в обмен 
на реализацию инвестицион-
ных проектов и поступление 
дополнительных налогов в 
бюджет. Аналогичный меха-
низм действует для регионов 
на федеральном уровне с 2021 
года.

По словам губернатора 
Пермского края Дмитрия Ма-
хонина, списание кредитов 
позволит властям Перми на-
править на развитие города 
дополнительно около 850 
млн рублей. «У наших муни-
ципалитетов тоже есть кре-
дитные обязательства перед 
краевым бюджетом. Поэтому 
планируем «приземлить» фе-
деральный механизм на уро-
вень региона. Сейчас минфин 
и минэк разрабатывают соот-
ветствующие поправки в за-
конодательство. Планируем, 
что они будут приняты уже в 
этом году. А до принятия пре-
доставим муниципалитетам 
отсрочку по уплате креди-
та. Это будет еще одна мера 
поддержки для муниципали-

тетов, которая позволит им 
направлять дополнительные 
средства на решение местных 
задач. В то же время она ста-
нет стимулом к более качест-
венной работе «на местах» с 
инвесторами по созданию но-
вых производств», – пояснил 
губернатор.

Глава Перми Эдуард Соснин 
сообщил, что дополнительные 
доходы городского бюджета 
предлагается направить на 
социальные расходы и финан-
сирование сферы дорожного 
хозяйства. «Часть средств из 
тех, что высвобождаются бла-
годаря краевой поддержке, 
запланирована на строитель-
ство и реконструкцию школ 
по улице Ветлужской, улице 
Академика Веденеева, в рай-
оне ДКЖ», – поделился глава 
города. Кроме того, расходы 
на ремонт детских садов пред-
лагается увеличить на 103 млн 
рублей. Заместитель пред-
седателя комитета Пермской 
думы по социальной политике 
Ирина Горбунова считает эти 
поправки актуальными. «Мы 
планово занялись строитель-
ством новых школ, в том числе 
с использованием софинан-
сирования из федерального 
бюджета. А детским садам 
внимания не хватало, хотя там 
многие здания не в лучшем 
состоянии и в их ремонт одно
значно надо вкладываться, не 
дожидаясь, пока мы приведем 
в порядок все школы», – отме-
чает депутат.

Она пояснила, что коли-
чество новых школьников 
продолжает расти. «Строятся 
новые дома, у школ образу-
ются новые прикрепления. 
Следовательно, нужно не 
только строить новые здания 
школ, но и модернизовать 
существующие, создавать но-
вые места», – считает Ирина 
Горбунова. Она добавила, что 
предлагаемые мэрией поправ-
ки в бюджет направлены «на 
улучшение имеющейся ин-
фраструктуры, ее расширение, 
чтобы дети могли учиться в 
комфортных условиях и шаго-
вой доступности».

Депутат Олег Бурдин, в 
чьем округе строится новый 
корпус «Инженерной школы» 
(Орджоникидзевский район 
Перми, ул. Академика Веде-
неева), подчеркивает, что это 
значимый для жителей района 
объект: «Это одно из первых 
образовательных учрежде-
ний, поучаствовавших в про-
екте «Уникальные школы». В 
школах работают инженерные 
классы, действуют совместные 
с ключевыми предприятиями 
Орджоникидзевского района 
проекты по профориентации 
школьников».

Однако действующего зда-
ния школы недостаточно для 
размещения возрастающего 
числа учащихся, и чтобы ре-
шить проблему с переуплот-
нением классов – было приня-
то решение построить новый 
корпус. «Обсуждение строи-
тельства началось еще в 2014 
году. Рассматривали разные 
варианты решения вопроса: 
концессионное соглашение, 
средства городского и кра-
евого бюджетов, потом поя-
вились федеральные деньги. 
Благодаря решению губер-
натора остановились на стро-
ительстве за счет бюджета 
Перми с софинансированием 
из краевого и федерального 
бюджетов. Надеюсь, депутаты 
согласуют поправки, примут 
решение и со следующего 
года начнется строительство 
второго корпуса», – поделил-
ся Олег Бурдин.

Он добавил, что второй 
корпус будет оснащен сов-
ременными химическими и 
физическими лабораториями, 
мастерскими для профессио-
нальных проб. Здесь появит-
ся также футбольное поле и 
несколько спортплощадок. 
Отметим, что строительство 
школ ведется и на благотво-
рительные взносы от застрой-
щиков, поступившие в бюджет 
в декабре прошлого и январе 
текущего года. Соглашения о 
благотворительном взносе на 
развитие социальной инфра-
структуры заключаются между 
мэрией и застройщиками. 

Генеральный директор 
«КОРТРОСПермь» Анатолий 
Маховиков считает данные 
соглашения «реальным рабо-
чим инструментом, который 
устраивает как администра-
цию, так и застройщиков». В 
результате сотрудничества 
мэрия получает современные 
образовательные объекты, а 
девелопер – комфортную го-
родскую среду. «Сейчас по-
купатель обращает внимание 
не только на качество дома, 
отделку квартир и внутрен-
ние пространства. Его инте-
ресует и внешний комфорт: 
наличие места для прогулок, 
удобные решения для семей, 
конечно же – окружающая 
инфраструктура, в том числе 
дошкольные и образователь-
ные учреждения в шаговой 
доступности», – отмечает Ана-
толий Маховиков.

По его словам, у застрой-
щика и администрации есть 
два варианта взаимодействия. 
«Первый – интегрировать в 
свой ЖК социальный объект, 
как, например, «КОРТРОС
Пермь» сделал в ЖК «Гулли-
вер» и «Семейном квартале 
iLove», где построены детские 
сады. Второй – внести соци-
альный взнос, и тогда мэрия 
получает возможность напра-
вить эти средства на строитель-
ство, например, школы, в той 
локации, где это наиболее ак-

туально в данный момент. Оба 
варианта идут на благо пермя-
кам», – поясняет Анатолий Ма-
ховиков.

Кроме новых объектов со-
циальной инфраструктуры, 
мэрия предлагает направить 
дополнительные средства 
на ремонт и содержание до-
рог. На эти цели в 2024 году 
предлагается дополнительно 
направить 718 млн рублей, в 
2025–2026 годах – по 849 млн 
рублей ежегодно.

Глава Перми Эдуард Со-
снин подчеркивает, что 
дополнительное финанси-
рование позволит повы-
сить качество содержания и 
ремонта уличнодорожной 
сети города. «Много лет сто-
имость контрактов не меня-
лась, поэтому, чтобы улуч-
шить качество уборки зимой 
и содержание в летний пери-
од, нужны дополнительные 
средства», – считает градо-
начальник.

Поправки мэрии предус-
матривают также увеличение 
расходов по сносу расселен-
ных аварийных домов в разме-
ре 50 млн рублей. Кроме того, 
запланированы средства на 
завершение строительства го-
родского питомника растений 
в 2025 году.

Приоритетными на-
правлениями деятельнос-
ти администрации Перми 

остаются благоустройство 
существующих и создание 
новых городских общест-
венных пространств. Более 
800 млн рублей сохранят 
целевое назначение и будут 
направлены на благоустрой-
ство города и реализацию 
инвестиционных проектов 
по заключенным ранее муни-
ципальным контрактам. Сре-
ди них ключевые проекты, 
направленные на развитие 
городского пространства: 
обустройство архитектурной 
подсветки зданий по Ком-
сомольскому проспекту, 
благоустройство долин рек 
Данилихи и Егошихи в рам-
ках проекта «Зеленое коль-
цо». Отметим, что последний 
проект реализуется по ини-
циативе губернатора При-
камья Дмитрия Махонина и 
направлен на экологическое 
восстановление долин ма-
лых рек на территории Пер-
ми, а также обустройство 
Черняевского леса, включая 
Балатовский парк.

Предложения мэрии плани-
руется рассмотреть на пленар-
ном заседании Пермской думы 
27 февраля. «Поправки позво-
лят направить дополнитель-
ные средства на обеспечение 
комфорта горожан. Надеюсь на 
поддержку депутатов горду-
мы», – обратился к представи-
тельному органу Эдуард Соснин.

Арифметика комфорта
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Пермский край стал единственным регионом страны, в 
котором местная авиакомпания вышла на рынок между-
народных авиаперевозок вопреки ограничениям в гло-
бальной авиации. Это тот случай, когда прорыв в отрасли 
происходит благодаря личности. Вадим Балдин – дирек-
тор авиакомпании «Геликс», выходец из авиационной 
династии (его отец летал на Ми8 в Бахаревке еще в со-
ветские годы) – живет по принципу «хочу сделать чтото 
великое в авиации».

ЕдинствЕнныЕ в мирЕ
Каждую пятницу Вадим 

Балдин направляет своей 
коман де, раскиданной по че-
тырем регионам России, пись-
ма директора. В них он уведом-
ляет коллектив о достижениях 
и планах. В одном из писем 
Балдин написал: «Мы, навер-
но, единственная авиакомпа-
ния в России, показавшая рост 
выручки более чем в 2,5 раза! 
Ребята, мы заработали боль-
ше 1 млрд рублей за прошлый 
год. Кто теперь скажет, что 
Пермь не стала хотя бы в 2023 
году авиа ционной столицей?!»

Рост выручки – не случаен. 
Он связан с тем, что в 2022 
году авиакомпания, до этого 
эксплуатировавшая только 
вертолеты, подняла в небо 
два самолета Ил76ТД. Эти 
огромные транспортные са-
молеты предназначены для 
транспортировки техники и 
грузов различного назначе-
ния максимальной массой до 
45 тонн. Был проделан огром-
ный объем сертификацион-
ной работы для выполнения 
полетов на международных 
воздушных линиях. Сертифи-
кат был получен в мае, а уже 
в августе Ил76ТД с надписью 
«Геликс» на борту выполнил 
свой первый полет в ОАЭ. А 
в 2023 году авиакомпания 
резко расширила географию 
полетов: Малайзия, Кения, 
Того, Алжир, Тунис, Казах
стан, Киргизия, Пакистан… В 
2024 году «Геликс» планирует 
ввести в эксплуатацию третий 
борт Ил76.

«дочки ГЕликса»
Еще одним стратегически 

важным решением для авиа-
компании стало создание до-
черних предприятий, «кача-
ющих» разные направления 
в авиации. Так, вертолетная 
авиация была переведена в 
ООО «АК «Геликс Аэро», эк-
сплуатирующее с 2022 года 
вертолеты типа Ми8Т. Здесь 
тоже не обошлось без про-
рыва. «Вертолетная дочка» 
большого «Геликса» подпи-
сала договор с государствен-
ным лизинговым «монстром» 
ГТЛК и стала эксплуатантом 
трех новых вертолетов Ми
8МТВ1. Совсем недавно 
новенькие гигантские «стре-
козы» приземлились на «Чер-
ной речке». Так называется 
вертодром авиакомпании, 
расположенный в Сургуте. Об 
этом можно было прочесть 
на личной страничке Вадима 
Балдина «ВКонтакте». Прио-
бретение новых вертолетов, 
отвечающих требованиям 
крупных российских заказчи-
ков, позволит авиакомпании 
увеличить объем выполнения 
авиационных работ и воздуш-
ных коммерческих перевозок 
на внутреннем рынке. Зада-
чей 2024 года является вывод 
вертолетов на международ-
ный рынок авиаперевозок.

вЕртолЕтный захват 
Но не только международ-

ное воздушное пространство 
вдохновляет директора авиа-
компании «Геликс» на сверше-
ния. Вадим Балдин планирует 
показать россиянам красоты 
Северного Урала. Прошлый 
год стал годом возрождения 
вертолетного туризма в Перм-
ском крае. В 2023 году более 
200 туристов на специально 
оборудованном вертолете 
Ми8 побывали летом на од-
ном из чудес России  плато  
Маньпупунер. В текущем году 
планируется увеличить поток 
в два раза, сделать полеты 
всесезонными и освоить новое 
направление – Кваркуш. Этот 
заповедный хребет, располо-
женный в бассейне Вишеры, 
уже принял в феврале первых 
туристов «Геликса».

Кстати, развитие туристи-
ческого направления потре-
бовало создания очередной 
«дочки» – ООО «Урал Турс». 
Это юрлицо уже успело полу-
чить финансовую поддерж
ку от АО «Микрофинансовая 
компания Пермского края». 
Сейчас ведутся переговоры о 
поддержке нового проекта. А 
для знакомства пермяков и го-
стей города с вертолетным ту-
ризмом закуплен вертолетный 
тренажер, который уже в мар-
те 2024 года примет первых 
посетителей. Это первый про-
ект на Урале, позволяющий и 
ребенку, и взрослому почув-
ствовать себя пилотом верто-
лета и совершить виртуальное 
путешествие над Уральскими 
горами. Подобное предложе-
ние является уникальным не 
только для Пермского края, но 
и для России в целом.

БЕспилотник, 
который видит
2023 год отметился и нача-

лом освоения нового направ-
ления – выходом на рынок 
эксплуатации беспилотия и 
созданием еще одной дочер-
ней компании – ООО «Бес-
пилотные системы Урала». 
Данный стартап пока только 
формируется. В настоящее 
время ведутся разработки 
бортовой системы на основе 
машинного зрения, благода-
ря которой анализ пожарной 
ситуации происходит непо-
средственно на борту БПЛА, 
а дальше передается в ситуа-
ционный центр. Сейчас прибор 
проходит экспериментальную 
фазу внедрения. В ноябре 
данное направление было об-
суждено с игроками отрасли 
на круглом столе в Пермской 
торговопромышленной па-
лате. Выявлен большой ин-
терес крупных предприятий 
региона к сотрудничеству по 
наблюдению за промышлен-
ными, сельскохозяйствен-
ными и лесными объектами 
с помощью беспилотников. 
После мероприятия авиаком-
пания пополнила ряды членов 

этого бизнессоюза. Поми-
мо мероприятия в ПТПП свои 
разработки авиакомпания  
представляет на отраслевых 
форумах, выставках, в кабине-
тах органов власти. Так, Вла-
димир Фокин, генеральный 
директор ООО «Беспилотные 
системы Урала», презентовал 
проект на «Архипелаге», ин-
новационной программе мо-
сковского правительства под 
эгидой проекта «Научная тех-
ническая инициатива». Его же 
выступление прозвучало и на 
круглом столе Министерства 
природных ресурсов РФ, было 
представлено на конкурсах 

стартапов в «Точке кипения» в 
Перми и на специализирован-
ной выставке МЧС Приволж-
ского федерального округа.

Большой пласт работы 
авиа компании связан с профи-
лактикой и тушением лесных 
пожаров – главного богатства 
Урала и Сибири. Пожары, как 
известно, являются главной 
проблемой летнего сезона. 
При наступлении лесных по-
жаров требуются оперативные 
вылеты и помощь в тушении 
пожаров и поиске людей. 
Коман да авиакомпании всегда 
мобильно и быстро отзывает-
ся на запросы лесопожарного 

центра, заповедников, прави-
тельства. За прошлый сезон 
совершено несколько десят-
ков вылетов, обнаружено и 
предотвращено несколько 
крупных лесных пожаров.

«заражаЕм» 
авиациЕй с дЕтства
Амбициозные бизнеспла-

ны компании не отменяют ее 
социальной ответственности. 
С 2022 года компания разви-
вает перспективное направ-
ление – детскую профори-
ентацию в авиации – сразу в 
двух регионах присутствия: в 
Пермском крае и Ульяновской 

области. Речь идет о проек-
те для школьников «Геликс 
Класс». Благодаря финансо-
вой поддержке АО «Авиаком-
пания «Геликс» в августе 2023 
года начинающие планеристы 
Пермского края смогли при-
нять участие во Всероссийских 
соревнованиях по планерному 
спорту в классе «Начальный». 
Подготовка команды, состоя-
щей из двух юношей и девуш-
ки (12–13 лет), проводилась 
задолго до соревнований. С 
января 2023 года и вплоть до 
начала августа ребята изучали 
авиационные дисциплины, та-
кие как основы аэродинамики 

и метеорологии, конструкцию 
планера БРО11М, техноло-
гию выполнения полетов по 
различным видам упражне-
ний. В начале августа 2023 
года команда прибыла на 
аэродром «БердскЦентраль-
ный» для участия в учебно
тренировочных сборах по 
планерному спорту. По итогам 
соревнований команда Перм-
ского края заняла седьмое 
место, а Артур Романов стал 
первым в личном зачете. 

Компания занимается мас-
совой профориентацией со 
школьниками, а также раз-
вивает проекты, направлен-
ные на ветеранскую ауди-
торию. Так, в год 100летия 
гражданской авиации возле 
монумента «МиГ на взлете» в 
Перми экспонировалась го-
родская стендовая фотовы-
ставка «Знай, лети!». Героями 
выставки стали сотрудники 
авиационных предприятий 
региона. А летом 2023 года 
был реализован проект «Он-
лайнгалерея «Небо Пармы», 
результатом которого стало 
создание 20 исторических 
очерков о ветеранах авиации 
и выпуск открыток. А летом 
благодаря Вадиму Балдину 
представители пилотажной 
группы «Русь» встретились с 
мальчишками и их папами.

В феврале 2024 года Вадим 
Балдин получил благодар-
ственное письмо от Алексея 
Русских, губернатора Улья-
новской области, за заслу-
ги в развитии воздушного 
транспорта, достигнутые тру-
довые успехи и плодотвор-
ное сотрудничество с прави-
тельством региона. О каком 
вкладе идет речь? В регионе 
открыто подразделение авиа
компании, занимающееся 
техническим обслуживанием 
Ил76ТД, созданы рабочие 
места, реализуется социаль-
ная политика, направленная 
на воспитание будущих ка-
дров в авиации.

Вадим Балдин: «Летим против трендов»
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экономика региона

ООО «ТД Урал ПАК» из Лысьвы, являющееся одним 
из ведущих производителей электротехнической 
продукции в России, в 2024 году планирует начать 
реализацию новых крупных проектов. Компания 
собирается совместно с иностранными партнерами 
разработать новое оборудование для своего про-
изводства, расширить ассортимент выпускаемой 
продукции и укрепить сотрудничество с предпри-
ятиями Прикамья.

Компания «ТД Урал ПАК» 
основана в 1997 году. Спе-
циализируется на выпуске 
электротехнических изделий, 
преимущественно – кабеле-
несущих систем для удобства 
и безопасности монтажа элек-
тропроводки и телекомму-
никаций. Производственные 
мощности предприятия распо-
ложены в Лысьве Пермского 
края. Для обеспечения регио-
на у «ТД Урал ПАК» с 2007 года 
работает филиал со складом 
готовой продукции в Перми. 

С 2019 года по настоящее 
время предприятие реализу-

ет проект по модернизации 
и расширению производства 
своих основных мощностей 
в Лысьве. В 2021 году Совет 
по предпринимательству и 
улучшению инвестиционно-
го климата в Пермском крае 
присвоил этому проекту ста-
тус регионального приори-
тетного. Это позволило ком-
пании получить поддержку со 
стороны правительства реги-
она, администрации Лысьвы, 
минпромторга и минэконо-
мразвития Прикамья, Агент-
ства МСП Пермского края 
и регионального Агентства 

инвестиционного развития. 
Проект также поддержали 
федеральный фонд разви-
тия промышленности и фонд 
развития промышленности 
Пермского края. 

В результате сегодня у «ТД 
Урал ПАК» несколько произ-
водственных цехов площадью 
более 25 тыс. кв. м, в которых 
работает более 240 единиц 
современного оборудования. 
За последние пять лет выруч-
ка предприятия удвоилась и 
по итогам 2023 года составила 
1,284 млрд руб., а численность 
работников за это время до-
стигла 235 человек. 

Ассортимент продукции 
предприятия насчитывает 
свыше 20 тыс. наименований. 
На данный момент реализо-
вано производство широкого 
ассортимента кабельных кана-
лов, гофрированных и гладких 
труб из различных материа-
лов, металлорукава с покры-
тием и без, установочных и 
распределительных коробок, 
боксов, крепежных и соедини-
тельных аксессуаров ко всем 
перечисленным погонажным 
изделиям.

Являясь социально ответ-
ственной компанией, ООО «ТД 
Урал ПАК» также регулярно 
участвует в инициативах, на-
правленных на повышение 
качества жизни населения 
региона. Так, в прошлом году 
предприятие оснастило мебе-
лью Центр детских инициатив, 

созданный во Дворце детско-
го и юношеского творчества 
в рамках проекта «Модерни-
зация систем общего обра-
зования». Также компания 
профинансировала ремонт и 
оснащение учебной аудитории 
инструментом в Лысьвенском 
политехническом колледже. 
ООО «ТД Урал ПАК» участвует 
в обеспечении необходимыми 
материалами волонтеров, ко-
торые изготавливают маски-
ровочные сети для участников 
спецоперации. 

Останавливаться на до-
стигнутом ООО «ТД Урал ПАК» 
не собирается, поэтому наме-
рено реализовать несколько 
новых проектов, направлен-
ных на развитие производст-
венных мощностей и бизнес
процессов. В текущем году 
компания планирует провести 
научноисследовательские 
и опытноконструкторские 
работы, а затем на основе 
собственной технологии раз-
работать совместно с ино-
странными партнерами новое 
оборудование по выпуску 
перфорированного кабель
канала, который используется 
при строительстве и монтаже 
телекоммуникаций, центров 
обработки данных и сетевого 
оборудования.

Помимо перфорированно-
го кабельканала, в 2024 году 
планируется расширение про-
изводимого ассортимента по 
напольному кабельному кана-

лу, нейлоновой стяжке, рас-
пределительным коробкам, 
крепежным изделиям.  В «ТД 
Урал ПАК» ожидают, что новая 
продукция будет востребована 
на российском рынке, так как 
ограничена доставка импор-
тной продукции в РФ. 

Компания имеет компетен-
ции, производственные мощ-
ности и возможность увели-
чить объемы и номенклатуру 
выпускаемой продукции из 
полимеров для смежных отра-
слей для закрытия пиков спро-
са сезонного дефицита. 

В «ТД Урал ПАК» видят не-
обходимость в усиленном раз-
витии кооперации с предпри-
ятиями региона. В компании 
отмечают, что потенциальным 
предприятиямпартнерам это 
позволит снизить накладные 
расходы и исключить лишние 

капвложения, а также оптими-
зировать стоимость производ-
ства. Дело в том, что харак-
терной чертой товарооборота 
в электротехнической отрасли 
является работа с посред-
никами через федеральные 
сетевые компании, которые 
перепродают широкий спектр 
продукции. Получается, что 
продукция до того, как по-
пасть к покупателю, делает 
большое перемещение через 
крупные логистические хабы. 
Зачастую продукция «ТД Урал 
ПАК» отгружается в Москву 
или Новосибирск и потом от-
туда возвращается к потреби-
телям Пермского края. Благо-
даря промкооперации можно 
избежать сложных маршрутов 
доставки и покупать продук-
цию напрямую у производи-
теля.     

«ТД Урал ПАК» уже сейчас 
налаживает сотрудничество с 
предприятиями региона. На-
пример, напрямую покупают 
продукцию предприятия такие 
крупные компании, как ПЗСП, 
«Вектор Строй», «Инкаб» и 
другие. 

«У нашей компании есть 
опыт снижения себестоимости 
для заказчиков через коопе-
рацию по изготовлению ком-
плектующих изделий. При-
глашаем к сотрудничеству и 
другие предприятия нашего 
региона», – говорит замести-
тель генерального директора 
ООО «ТД Урал ПАК» Дмитрий 
Чепелев.

Дополнительная  
информация о компании –  
на сайте www.uralpak.ru

Сила – в кооперации 
Крупный прикамский производитель электротехнической продукции налаживает сотрудничество с предприятиями региона
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К 2027 году в Прикамье пла-
нируется создать полноцен-
ную инфраструктуру для 
развития беспилотных авиа-
систем. Перед регионом сто-
ят задачи наладить серий-
ное производство беспи-
лотников, разработать для 
них новую элементную ба-
зу и подготовить кадры. Но, 
как отмечают эксперты, за 
темпами развития беспило-
тия пока не успевает феде-
ральное законодательство. 
Для коммерческого исполь-
зования дронов эксплуатан-
там необходимо оформлять 
множество документов. А 
большинство гражданских 
операторов беспилотников, 
прошедших подготовку, по-
ка не могут работать в про-
фессии. 

В июне прошлого года правительст-
во России приняло программу разви-
тия беспилотной авиации до 2030 го-
да, а в начале этого года власти объя-
вили о старте нацпроекта по этой те-
матике. Эти два документа, по сути, 
должны сформировать перспектив-
ный облик беспилотной авиации. 
Структурно развивать ее планиру-
ется по нескольким направлениям. 
Это производство беспилотных авиа-
систем и их компонентов, подготов-
ка кадров для отрасли, внедрение не-
обходимого программного обеспе-
чения, в том числе для безопасности 
полетов, а также совершенствование 
необходимой нормативно-правовой 
базы.

Сегодня объем российского рын-
ка беспилотных авиасистем (БАС), 
по данным правительства, оценива-
ется в 50 млрд руб., причем 75% его 
выручки формируются от оказания 
различного рода услуг и только 25% 
от продажи технологий и непосред-
ственно воздушных судов. Cамыми 
востребованными услугами беспи-
лотников до недавнего времени бы-
ли мониторинг нефтегазопроводов 
и электросетей (40%), авиационные 
химические работы в сельском хо-
зяйстве (20%), а также зрелищные ме-
роприятия (12%). Согласно подсчетам 
Рос авиации, в прошлом году в Рос-
сии было совершено 103 тыс. зареги-
стрированных полетов беспилотни-
ков. По данным цифровой платфор-
мы организации беспилотного воз-
душного движения «Небосвод», на 
Прикамье, в зависимости от сезона, 
приходится 6–10% полетов БВС от об-
щего числа по стране.

В количественном выражении 
основу российского беспилотия со-
ставляют квадрокоптеры иностран-
ного производства массой до 3 кг. 
Перспективы развития рынка БАС 
(БПЛА, БВС) оцениваются властями 
впечатляюще: к 2030 году его объем 
может составить 180 тыс. воздушных 
судов, а в денежном выражении — 
почти 200 млрд руб. При этом постав-
лена задача удовлетворить 75% по-

требностей в БПЛА за счет россий-
ских производителей.

Ориентируясь на федеральные до-
кументы, свои программы принима-
ют и регионы. По данным админи-
страции губернатора края, для это-
го в Прикамье создана рабочая груп-
па из представителей властей, биз-
неса, образования и науки, которая 
займется разработкой региональной 
стратегии развития БАС. Кроме того, 
краевые власти намерены создать на-
учно-производственный комплекс 
по развитию беспилотной авиации, 
участниками которого станут и пред-
приятия региона, связанные с пило-
тируемой авиацией. По словам собе-
седников «Ъ — Экономика региона», 
комплекс будет заниматься разработ-
кой прототипов и двигателей беспи-
лотных систем, а затем должен осво-
ить производство воздушных судов 
и их комплектующих. В Прикамье 
должна также появиться площадка 
для учебных и испытательных поле-
тов беспилотных воздушных судов. 
«Инфраструктуру для беспилотия в 
регионе полностью планируется со-
здать к 2027 году,— говорит один из 
них.— Речь идет не только о произ-
водстве, но и о подготовке кадров, а 
также о создании условий для ком-
мерческого использования БПЛА».

И грянет дрон
«Железо» для беспилотных авиаси-
стем серийно выпускают АО «ОДК-
СТАР» и ПАО «Пермская научно-про-
изводственная приборостроитель-
ная компания». В прошлом году 
структура Объединенной двигате-
лестроительной корпорации (ОДК) 
объявила, что построит на террито-

рии межвузовского кампуса стен-
ды для испытания агрегатов БПЛА 
на воздействие внешних факторов и 
нагрузок. На своих площадках «ОДК-
СТАР» изготавливает системы авто-
матического управления двигателя-
ми, а ПНППК — датчики различного 
назначения. Собеседники «Ъ — Эко-
номика региона» предполагают, что 
эти работы ведутся в интересах Мин-
обороны.

О возможном строительстве в 
Перми серийного производства «гра-
жданских» беспилотников в прош-
лом году сообщили представители 
компании «Транспорт будущего». 
Фирма развивает опытное мелкосе-
рийное производство БПЛА в Белго-
роде, а в конце прошлого года откры-
ла первую очередь завода по серий-
ному изготовлению дронов в Сама-
ре. В 2024 году компания планирует 
произвести на самарской площадке 
1,5 тыс. агродронов и других беспи-
лотных воздушных судов. Руководи-
тель отдела по связям с общественно-
стью компании Елена Евланова поя-
снила, что никаких решений о созда-
нии производства в Перми пока не 
принималось. «Сейчас мы занимаем-
ся развитием других площадок, в том 
числе завода в Самаре, который вво-
дится очередями»,— рассказала го-
спожа Евланова. По ее словам, «Тран-
спорт будущего» активно сотрудни-
чает с пермскими научными органи-
зациями по тематике композитных 
материалов, которые используют-
ся при производстве БАС. Компания 
также рассматривает возможность 
создания с пермяками совместных 
образовательных программ.

Собеседник «Ъ — Экономика ре-
гиона» в авиационной отрасли счи-
тает, что в нынешней ситуации в пер-
вую очередь будут удовлетворяться 
потребности в беспилотных систе-

мах для Минобороны и других си-
ловых структур. «При этом промыш-
ленности нужно решать вопрос с им-
портозамещением,— говорит он.— 
Необходимо освоить производст-
во двигателей различных типов для 
БВС, аккумуляторов и элементной 
базы. С серийным производством 
компонентов все пока не очень хо-
рошо».

В профильной ассоциации «Аэро-
некст» подтверждают, что отрасль 
чувствует серьезную зависимость от 
зарубежных поставок, в том числе и 
электроники. «Речь идет, например, 
о микросхемах, сенсорах, датчи-
ках, оптических устройствах, матри-
цах для камер,— рассказали в пресс-
службе ассоциации.— Также можно 
отметить высокую зависимость от 
импортных производителей аккуму-
ляторов, ячеек для них и магнитов 
для электромоторов». В «Аэронексте» 
говорят, что изготовители беспилот-
ников нуждаются и в иностранных 
подшипниках. «По последним дан-
ным, в России нет заводов, где бы 
они производились»,— сообщили в 
ассоциации.

Летная школа
Наиболее активно о своих разработ-
ках в области беспилотных систем 
рассказывают пермские вузы. Так, 
Пермский национальный исследо-
вательский политехнический уни-
верситет (ПНИПУ) отчитался о раз-
работке нового стартера-генератора 
для электродвигателей дронов, кото-
рый повышает их коэффициент по-
лезного действия. Университет так-
же представил данные о разработ-
ке новых винтов для дронов с повы-
шенными противообледенительны-
ми свойствами и о создании техноло-
гии по снижению радиозаметности 
беспилотников. С 1 сентября ПНИПУ 
открывает военно-учебный центр, 
который, как предполагается, будет 
готовить операторов БПЛА для моби-
лизационного резерва.

Пермский государственный наци-
ональный исследовательский уни-
верситет (ПГНИУ) и центр компетен-
ций «Фотоника» ведут работы по по-
вышению надежности навигацион-
ных систем БАС и разработали систе-
му самодиагностики их состояния. 
О работе в сфере беспилотия отчита-
лись даже лингвисты классического 
университета, которые разрабатыва-
ют единый терминологический сло-
варь для отрасли и собираются пере-
вести его на три языка. Кроме того, 
ПГНИУ подписал соглашение с ком-
панией UAVProf о сотрудничестве 
в сфере развития беспилотной ави-
ации. Среди направлений взаимо-
действия — подготовка операторов 
БПЛА, а также разработка алгорит-
мов по управлению большими груп-
пами дронов, в том числе с примене-
нием технологий искусственного ин-
теллекта.

Замгендиректора научно-исследо-
вательского центра «Аэроскрипт» Ан-
дрей Яблоков говорит, что срок вне-
дрения новых технологий в авиации 
примерно 20 лет. «Сейчас в мире фор-

мируется тренд на „цифровые поле-
ты“, когда полеты БВС обеспечива-
ются подключенными цифровыми 
сервисами и автоматизированным 
обменом информацией с цифровой 
платформой,— рассказывает госпо-
дин Яблоков.— Думаю, что в буду-
щем произойдет перераспределе-
ние ответственности между диспет-
чером, цифровой платформой, внеш-
ним пилотом и автопилотом беспи-
лотного летательного аппарата».

Еще один тренд, по его словам,— 
повышение автономности беспилот-
ных авиационных систем: это позво-
лит сделать применение БАС эконо-
мически более эффективным. В то 
же время Андрей Яблоков отмечает, 
что сейчас автономные полеты раз-
решены только в зонах эксперимен-
тальных правовых режимов, напри-
мер в Самарской области и ряде ре-
гионов Севера. Сценарий, при кото-
рым управление беспилотниками 
будет передано искусственному ин-
теллекту, господин Яблоков считает 
маловероятным.

Обучать и отказывать
Задача подготовки кадров для 

беспилотной отрасли, в том числе 
и операторов БАС, отдельно ставит-
ся практически перед каждым ре-
гионом. В Перми обучать специали-
стов по управлению воздушными су-
дами готовы как частные компании, 
так и образовательные организации. 
Например, набор на коммерческий 
курс «Оператор БПЛА» объявил дет-
ский технопарк «Кванториум Фото-
ника». В учреждении пояснили, что 
36-часовая программа обучения рас-
считана на взрослых, которые при 
успешном прохождении получат 
сертификат «Оператор БПЛА». Стои-
мость курса составляет 18 тыс. руб.

С этого года обучать специали-
стов по эксплуатации беспилотных 
авиационных систем начал Перм-
ский авиационный техникум имени 
Швецова. По словам директора учре-
ждения Александра Дическула, кон-
курс на эту специальность составил 
шесть человек на место, с 1 сентября 
эксплуатации БАС в техникуме учат-
ся 25 студентов. «Мы готовим уни-
версальных специалистов, которые 
должны уметь не только управлять 
беспилотными авиасистемами раз-
личных типов, но и программиро-
вать их, обслуживать, знать авиаци-
онную метеорологию и аэродинами-
ку»,— рассказал господин Дическул. 
По его словам, сейчас учебное заведе-
ние закупает необходимое оборудо-
вание, в том числе беспилотники и 
тренажеры. На изучение общеобра-
зовательных, технических и специ-
альных предметов студентам отво-
дится три года десять месяцев. Срок 
подготовки коммерческих пилотов 
гражданской авиации в средних спе-
циальных учебных заведениях — на 
год меньше.

Из-за особенностей российского 
авиационного законодательства зна-
чительная часть операторов дронов 
вряд ли смогут в нынешних услови-
ях сделать полеты своей профессией. 

Специалисты ассоциации «Аэроне-
кст» отмечают, что власти все же пы-
таются адаптировать его под суще-
ствующие реалии, но полагают, что 
этих усилий явно недостаточно. На-
пример, до недавнего времени в фе-
деральных авиационных правилах 
вообще не было установлено требо-
ваний к внешним пилотам БВС, соот-
ветствующая глава в ФАП №147 поя-
вилась только в феврале этого года.

Тем не менее в ассоциации пола-
гают, что обновленный документ не 
учитывает специфику работы опера-
тора беспилотника и попросту пол-
ностью копирует требования к лет-
ному составу пилотируемой авиа-
ции. «Например, внешний пилот 
должен получить отметку о виде и 
типе БВС, которым он имеет право 
управлять, но многие беспилотные 
воздушные суда вообще не поддают-
ся классификации из-за их многооб-
разия»,— отмечают в пресс-служ-
бе ассоциации. Эксперты «Аэроне-
кста» говорят также, что у Росавиа-
ции до сих пор нет утвержденной 
типовой программы подготовки пи-
лотов БВС и инструкторов, которые 
должны их обучать. «Не установлены 
и требования к свидетельствам ин-
структора, а также внешнего пило-
та, поэтому Рос авиация на сегодняш-
ний день просто не может выдавать 
документы, которые разрешали бы 
им осуществлять трудовую деятель-
ность»,— подчеркнули в ассоциации.

Кроме того, серьезные требова-
ния контрольные органы предъяв-
ляют и к эксплуатантам БПЛА, кото-
рые занимаются авиационными ра-
ботами, к таковым Росавиация отно-
сит даже фото- и видеосъемку с дро-
нов. «Грубо говоря, для того чтобы 
осуществлять на беспилотнике лю-
бые полеты, компания или физли-
цо должны получить сертификат эк-
сплуатанта на право выполнения 
конкретных видов авиационных 
работ,— рассказывает гендиректор 
авиакомпании „Геликс“ Вадим Бал-
дин.— А если беспилотный летатель-
ный аппарат весит более 30 кг, то на 
него необходимо получать еще и сер-
тификат летной годности».

Эксперт отмечает также, что для 
получения сертификата эксплуа-
танта беспилотника авиакомпа-
ния должна иметь и подготовлен-
ных специалистов, которые обуче-
ны и допущены к полетам опять же 
на конкретном типе БПЛА. Законно 
осуществлять коммерческие полеты 
могут только внешние пилоты, ко-
торые прошли обучение в авиаци-
онных учебных центрах, имеющих 
свидетельство Росавиации. Послед-
ние должны разработать одобрен-
ные уполномоченным органом про-
граммы обучения, а также руковод-
ство по производству полетов ком-
пании, в котором учтены все проце-
дуры их выполнения. «Только после 
прохождения всех этих процедур, со-
блюдения всех правил и начинает-
ся, можно сказать, взрослая авиация. 
По крайней мере, на сегодняшний 
день»,— пояснил господин Балдин.

Дмитрий Астахов

Ваше беспилотие
— теория и практика —

На Прикамье приходится 6–10% 
полетов беспилотной авиации  
от общего количества в стране
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Начиная с прошлого года в 
Пермском крае усилилась 
проблема кадрового дефи-
цита. С трудностями в под-
боре персонала сталкива-
ются промышленные пред-
приятия, сфера услуг и тор-
говля. Кадровый голод вы-
нуждает предприятия конку-
рировать за соискателей по-
вышением зарплаты. Кро-
ме того, предприятия готовы 
сами обучать специалистов 
и даже платить бонусы за 
трудоустройство. Эксперты 
считают, что в ближайшем 
будущем ситуация дефици-
та кадров только усилится 
из-за демографической си-
туации 1990-х годов, поэто-
му предприятиям необходи-
мо пересмотреть требования 
к персоналу.

В Пермском крае сохраняется про-
блема дефицита кадров, зафиксиро-
ванная в прошлом году. По данным 
рекрутингового агентства hh.ru, на 
одну активную вакансию в регио-
не приходится 3,3 резюме (по РФ в 
целом конкуренция за рабочие ме-
ста выше — 3,5). Сбалансированное 
соотношение спроса и предложе-
ния — 4,0 резюме на одну вакансию. 
По данным рекрутингового агентст-
ва, в первые недели февраля в При-
камье открыта почти 21 тыс. вакан-
сий. В большинстве случаев компа-
нии ищут продавцов-консультантов 
(8% от числа всех предложений о ра-
боте), менеджеров по продажам (7%), 
водителей (5%). Проще всего в ре-
гионе устроиться дворником: кон-
куренция здесь одна из самых низ-
ких — на одну вакансию приходит-
ся 0,9 резюме.

«Регионов с избытком трудовых 
ресурсов на сегодняшний день нет, 
кадровый голод является общей про-
блемой для всей страны. И если рань-
ше за персонал боролись отдельные 
компании, то сегодня борьба за ка-
дры вышла на новый уровень — на 
уровень субъектов федерации»,— от-
мечает Александр Ильин, аналитик 
hh.ru. Региональные органы влас-
ти совместно с бизнесом начинают 
работать над имиджем и HR-брен-
дом территорий, чтобы удержать 

местных жителей от переезда и при-
влечь к себе людей из других субъек-
тов. Согласно представленным ком-
панией данным, сегодня Пермский 
край находится на 43-м месте в рей-
тинге привлекательности трудоу-
стройства.

Особенно остро ощущается не-
хватка специалистов на крупных 
предприятиях. Статистика hh.ru сви-
детельствует о том, что отношение 
среднего числа активных резюме к 
среднему числу активных вакансий 
в сфере «производство и сервисное 
обслуживание» составило 2,6, это 
седьмой с конца показатель по отра-
слям Прикамья. 80% вакансий прихо-
дится на производство, сельское хо-
зяйство, массовый наем. При этом 
прогнозов по улучшению ситуации 
на рынке труда в ближайшей пер-
спективе не предвидится.

«Основная проблема — рождае-
мость в 1990-х годах и демографиче-
ская яма — население стареет, а мо-
лодежь не выходит на рынок. Лю-
дей стало меньше, найти новых со-
трудников становится тяжелее. Сей-
час компании проводят управление 
эффективностью подбора — прием 
на работу осуществляется за преде-
лами привычных возрастных пока-
зателей, при этом ранее установлен-
ная работодателем зарплата не меня-
ется. Также были убраны гендерные 
требования. Дефицит кадров оста-
нется, если не произойдут какие-то 
внешние изменения. Ключевыми 
факторами для соискателей являют-
ся качественная адаптация и береж-
ное отношение к людям»,— расска-
зала эксперт по рынку и сервисам 
hh.ru Гульфия Мурзакаева.

В текущей ситуации предприятия 
готовы обучать специалистов и даже 
идти на необычные меры по привле-
чению персонала. Например, «Кам-
ский кабель» заявил о готовности об-
учать кандидатов любого возраста, в 
том числе пенсионеров. Предприя-
тие ведет переговоры с колледжами 
и техникумами, чтобы организовать 
краткосрочные курсы по подготов-
ке электромонтеров и слесарей-ре-
монтников. «Камскому кабелю» тре-
буются 200 рабочих кабельных про-
фессий, около 30 электромонтеров, 
столько же слесарей-ремонтников и 
сборщиков тары из дерева, а также 
более 20 водителей авто- и электро-
погрузчиков.

Елена Мизева, директор по пер-
соналу ООО «Камский кабель», зая-
вила, что организация готова предо-
ставить новым работникам обучаю-
щие курсы и выплату стипендий во 
время обучения. «Прямо сейчас на-
ше предприятие готово трудоустро-
ить около 500 человек, 90% из них — 
рабочие профессии. Такая же ситу-
ация сегодня сложилась и на дру-
гих промышленных предприяти-
ях: 80–90% их активных вакансий — 
рабочие специальности. Это очень 
большое количество, и мы понима-
ем, что учебные заведения сегодня 
не готовы предоставить нам столь-
ко специалистов. Именно поэтому 
встал вопрос об обучении прямо на 
предприятии. Нами разработаны 
различные обучающие курсы, в том 
числе дистанционные, которые по-
зволяют потенциальным работни-

кам за два-три месяца освоить но-
вые профессии. В это время каждо-
му обучающемуся выплачивается 
стипендия 40 тыс. руб. ежемесячно. 
По завершении обучения работник 
начинает получать заработную пла-
ту основного рабочего, в конце де-
кабря на „Камском кабеле“ она бы-
ла зафиксирована на уровне 67 тыс. 
руб. в месяц»,— поделилась Елена 
Мизева.

Машхолдинг «Мотовилихинские 
заводы» принимает необычные меры 
для привлечения сотрудников. В сво-
ей соцсети машхолдинг разместил 
объявление о новой акции «Приведи 
друга», в рамках которой готов запла-
тить до 50 тыс. руб. за трудоустройст-
во по определенным профессиональ-
ным позициям: токаря, токаря-рас-
точника, токаря-карусельщика, фре-
зеровщика, оператора станков с про-
граммным управлением. Согласно 
объявлению, если трудоустроенный 
на одну из этих позиций проработа-
ет месяц, приведший его получит вы-

плату в зависимости от разряда ра-
ботника (с третьего по пятый разряд) 
5–10 тыс. руб., через три месяца — 
10–15 тыс. руб., и через полгода — 
15–25 тыс. руб. Максимальная сумма 
выплаты — 50 тыс. руб.

Директор по персоналу АО «ОДК-
СТАР» Егор Королев считает, что в 
связи с дефицитом кадров сейчас эф-
фективным способом борьбы за них 
может стать увеличение заработной 
платы и выделение дополнитель-
ных социальных пакетов сотрудни-
кам. «В 2023 году борьба за квалифи-
цированные кадры оказалась напря-
женной как никогда. С учетом зна-
чительного роста производствен-
ной программы машиностроитель-
ных предприятий работа по привле-
чению новых сотрудников стала бо-
лее интенсивной. Можно сказать, на-
чалась гонка заработных плат и соци-
альных пакетов с применением но-
вых разнообразных механизмов и 
инструментов привлечения и удер-
жания персонала. Сегодняшний ры-

нок труда — это пространство, где 
кандидаты выбирают для себя наи-
более подходящие предложения с 
учетом их квалификации. При этом 
дефицит сотрудников ощущается 
и при подборе учеников, подготов-
ка которых ведется непосредствен-
но на предприятии. Дефицит кадров 
в „ОДК-СТАР“ составляет примерно 
500 человек, 300 из них — основные 
производственные рабочие»,— рас-
сказал Егор Королев.

Директор Филиала «ПМУ» АО 
«ОХК „Уралхим“» Алексей Аверьянов 
также заметил, что с прошлого года 
кадровый вопрос стал более острым 
для всех предприятий страны. «Но я 
бы не стал говорить о кадровом голо-
де. Мы ведем нормальную работу с 
вузами, с молодежью. Работа всегда 
комплексная и по линии профпод-
готовки. Мы расширяем программы 
удержания молодежи, которые при-
носят плоды»,— пояснил господин 
Аверьянов.

Дмитрий Погорелов

Сочтите за труд
— кадры —

На одну активную вакансию 
в регионе приходится всего 
3,3 резюме
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экономика региона

На фоне политической и экономической ситуации в мире на продукцию из 
Поднебесной переходят не только торговые, но и производственные пред-
приятия России и Пермского края. Несмотря на дружественные отношения 
РФ с Китаем, бизнес, импортирующий товары из этой страны, сталкивается с 
санкциями, проблемами коммуникации и сложностями при доставке грузов. 
О том, как максимально упростить импорт из Китая и каких показателей роста 
ждать от этой сферы в 2024 году, рассказывает гендиректор Atvira и эксперт
практик внешнеэкономической деятельности Екатерина Кизевич.

– в новой экономической 
реальности китай является 
одним из ключевых тор-
говых партнеров россии. 
в 2022 году товарооборот 
рФ и китая вырос на 29% 
(до 190 млрд долларов), а 
в 2023 году – на 26% (до 
240 млрд долларов). какие 
товары чаще всего достав-
ляет российский бизнес из 
китая?

– В 2023 году объемы им-
порта, завезенного Atvira в 
Россию для своих заказчиков, 
значительно выросли. Мы 14 
лет на рынке, и ежегодно мы 
наблюдаем стабильный рост и 
потребность клиентов в наших 
услугах. Многие предприятия, 
ранее работавшие с Европой, 
ищут новые каналы поставок и 
переходят на товары из Китая. 
Из КНР импортируют бытовые 
и электротехнические товары, 
западные производители ко-
торых ушли из России. Ввозят 
комплектующие и оборудо-
вание. К тому же далеко не 
секрет, что у многих европей-
ских брендов заводы по про-
изводству находятся в Китае. 
Мы работаем с промышлен-
ным сектором, крупными тор-
говыми сетями, частными оп-
товыми компаниями, с малым 
и средним бизнесом. Сейчас у 
российских компаний широ-
кий спектр поиска различных 
ниш для бизнеса в КНР.

– каков ваш прогноз на 
2024 год по динамике объ-
емов импорта из китая? 
продолжит ли он расти или 
начнет стагнировать?

– Уверена, объемы импорта 
будут продолжать расти, но с 
учетом внешнеэкономических 
событий и нестабильной эко-
номической ситуации шоки-
рующих показателей не будет. 
Россия налаживает экспорт 
товаров в Китай и другие госу-
дарства Азиатского региона, в 
стране растет промышленное 
производство, для которого 
необходимы поставки обору-
дования и комплектующих, 
поэтому ассортимент и номен-

клатура импортируемых изде-
лий будут расширяться.

– как сделать импорт ки-
тайских товаров в россию 
безопасным?

– На данный момент самое 
актуальное в нестабильных 
международных отношени-
ях – это правильно продумать 
финансовую логистику. Банки, 
опасаясь вторичных санкций, 
начинают блокировать финан-
совые потоки из России, и аб-
солютно законно, без объясне-
ния причин, могут проверять 
платеж от 15 до 40 дней, что 
серьезно сказывается на сро-
ках и стоимости поставки (если 
денежные средства заемные).

Когда наши клиенты ука-
зывают на конкретного по-
ставщика, с которым хотят 
начать работу, коллеги в 
китайском офисе проверяют 
поставщика на добросовест-
ность и качество изготавли-
ваемой продукции. Если воз-
никают предположения, что 
производитель или товар не 
соответствует критериям ка-
чества, специалисты Atvira 
приводят аргументы, почему 
у него не стоит закупать про-
дукцию, и предлагают аналоги 
лучших заводов. Сотрудники 
китайского офиса компании 
(он находится в городе Цин-
дао) также следят за готовно-
стью товара в Китае, инспекти-
руют его и выезжают в любую 
точку страны, если это требу-
ется. Специалисты фотогра-
фируют груз, предоставляют 
фото клиенту. Заказчик может 
и сам запросить эти данные у 
производителей, если работа-
ет с ними напрямую. Но когда 
российский бизнес начинает 
самостоятельно взаимодейст-
вовать с китайскими постав-
щиками, то понимает слож-
ность коммуникации с ними.

Кроме того, при погрузке 
товаров в Китае важно просле-
дить за их маркировкой, чтобы 
каждое место и коробка были 
промаркированы согласно за-
конодательству ЕЭС (Евразий-
ский экономический союз).

– какие проблемы при 
закупе и транспортировке 
грузов из китая чаще всего 
возникают?

– Бывают досмотры груза 
на китайской и российской 
границе, но эти сложности 
мы преодолеваем в рабочем 
режиме. Крепление крупных 
грузов внутри контейнера 
либо перемещение сборных 
грузов внутри Китая – с этими 
задачами компания справ-
ляется без особых проблем. 
Важно при прохождении 
таможенного оформления 
на границе заранее подго-
товить всю техническую до-
кументацию, описание това-
ра, его назначение, а также 
правильно подобрать код 
ТНВЭД (Товарная номенкла-
тура внешне экономической 
деятельности Таможенного 
союза).

– Atvira основана в 2009 
году, когда импорт товаров 
из китая был не так развит. 
когда компания начала за-
ниматься доставкой грузов 
из поднебесной?

– Я начинала предприни-
мательскую деятельность с 
интернетмагазина по про-
даже сельхозтехники – до-
ильных аппаратов под соб-
ственной торговой маркой, 
произведенных в Китае. Этот 
бизнес до сих пор действую-
щий. В какойто момент было 
решено идти дальше и пред-
ложить клиентам услугу им-
порта «под ключ».

В связи с ростом объемов 
импорта из Китая компания 
постоянно расширяется. Сей-
час Atvira увеличивает штат 
отдела продаж, коммерче-
ского отдела. В начале года 
в компании была выстроена 
система взаимодействия с 
клиентом, чтобы оптимизи-
ровать и ускорить внутренние 
процессы.

– с какими клиентами вы 
работаете?

– Среди клиентов органи-
зации – производственные 
и торговые предприятия из 

центральной части России, 
Уральского региона, Юга и 
Сибири. В Пермском крае у 
нас очень много заказчи-
ков, с которыми компания 
давно работает, в основном 
это производственники: 
металлообработка, маши-
ностроение, деревообраба-
тывающие и пищевые про-
изводства.

Мы работаем с предпри-
нимателями, поставляющими 
товары для таких маркет-
плейсов, как Wildberries, Ozon. 
Нередко бизнес занимается 
неофициальными поставками, 
например, одежды из Китая, 
но хочет легализовать их. 
Изу чив расчеты Atvira, клиент 
понимает, что с нами ему вы-
годнее импортировать товар. 
Кроме того, для заказчиков, 
пока не имеющих поставщи-
ков, но готовых прибыть для 
их поиска в Китай, компания 
организовывает бизнесмис-
сии.

– какую выгоду полу-
чают клиенты, работая с 
аtvira?

– Для расчета итоговой 
цены импорта заказчикам 
нужно учитывать совокуп-
ность факторов, влияющих 
на нее, в том числе доставку, 
таможенные сборы и пла-
тежи, сертификацию. Сто-
имость услуг Аtvira состав-
ляет от 5 до 10% от суммы 
инвойса (счета). Компания 
берет на себя абсолютно все 
вопросы, начиная с комму-
никации, поиска поставщика 
и заканчивая доставкой до 
склада клиента. Мы эконо-
мим заказчику время и день-
ги, выполняя свою работу. 
Иначе непрофильному биз-
несу придется погружаться 
во все детали процесса им-
портирования.

Некоторые изделия ки-
тайского производства могут 
быть в дватри раза дешевле 
российских аналогов. В це-
лом бизнес экономит от 20 до 
50%, закупая товары с нашей 
помощью.

Бизнес до Китая доведет
Гендиректор компании Atvira Екатерина кизевич – о перспективах наращивания импорта из китая
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По итогам прошлого го-
да в Пермском крае значи-
тельно сократился урожай 
всех категорий. Сбор зерна 
по сравнению с 2022 годом 
упал на 36,4%, картофеля — 
на 13,1%. Эксперты говорят, 
что на изменения в объемах 
урожая повлияла неблаго-
приятная погода. Улучшить 
ситуацию в этом году перм-
ские аграрии надеются пу-
тем увеличения использова-
ния минеральных удобрений 
и перехода на новые техно-
логии.

По итогам прошлого года валовой 
сбор и урожайность основных сель-
скохозяйственных культур в хозяй-
ствах всех категорий уменьшились. 
Эти данные содержатся в докладе 
Пермьстата о социально-экономи-
ческом положении Пермского края. 
Прошлогодний сбор зерна составил 
282,9 тыс. тонн, что на 36,4% мень-
ше показателя 2022 года (444,9 тыс. 
тонн). По видам зерновых и зерно-
бобовых культур наблюдается более 
существенное сокращение объемов: 
урожай ржи сократился на 45,9%, со-
ставив 12,9 тыс. тонн, в то время как 
в 2022 году этот показатель составил 
23,8 тыс. тонн. Урожай зернобобовых 
культур уменьшился на 43,2% — с 6,3 
тыс. до 3,6 тыс. тонн. На 40,3% упал 
валовой сбор пшеницы: если в 2022 
году показатель составлял 192,8 тыс. 
тонн, то к концу 2023 года был зафик-
сирован годичный урожай в массе 
115,2 тыс. тонн. В 2023 году овес был 
собран в объеме 57,8 тыс. тонн — на 
35,4% меньше показателя 2022 го-
да (89,5 тыс. тонн). Меньше всего по-
страдал урожай ячменя, он составил 
91,1 тыс. тонн (показатель 2022 го-
да — 128,5 тыс. тонн) — уменьшение 
на 29,1%. Как отмечается в докладе 
Пермьстата, в структуре производст-
ва зерна в хозяйствах всех категорий 
в 2023 году по сравнению с 2022 го-
дом увеличился удельный вес ячме-
ня и овса, а пшеницы, ржи и зернобо-
бовых культур уменьшился.

Сбор картофеля и овощей откры-
того и защищенного грунта также ни-
же показателей 2022 года. Валовой 
урожай картофеля за январь — де-

кабрь прошлого года составил 217,5 
тыс. тонн, это на 13,1% меньше значе-
ния годом ранее (250,3 тыс. тонн). На 
7,7% сократился сбор овощей откры-
того и защищенного грунта — 110,3 
тыс. и 119,5 тыс. тонн за 2023 и 2022 
годы соответственно.

Пермский край традиционно счи-
тается регионом рискованного зем-
леделия и прежде всего ориентиро-
ван не на растениеводство, а на мо-
лочное животноводство. Несмотря 
на то что в регионе продолжают вы-
ращивать культуры, ставку делают на 
другие отрасли сельского хозяйства. 
Более перспективным кажется вы-

ращивание овощей закрытого грун-
та — два года назад открылся теплич-
ный комбинат «Пермский», который 
вдвое увеличил производство ово-
щей в регионе. В то же время произ-
водство молока в хозяйствах всех ка-
тегорий за прошлый год выросло на 
3,5%: если в декабре 2022 года объем 
полученного молока составлял 567 
тыс. тонн, то уже в ноябре 2023 года 
этот показатель достиг 587 тыс. тонн. 
Реализация молока крупного рогато-
го скота также увеличилась на 7,7%. В 
период с января по декабрь 2023 го-
да было реализовано 493,6 тыс. тонн 
продукции.

Бывший министр сельского хо-
зяйства Пермского края Иван Ого-
родов считает, что рост производст-
ва молока в регионе обусловлен вы-

ходом на проектные мощности реа-
лизованных инвестиционных про-
ектов. «Основной рост — не за счет 
поголовья, а за счет повышения про-
дуктивности. В этом показателе есть 
и фактор роста за счет кормов 2022 
года»,— заметил господин Огородов.

«Не для всех работников в сфере 
сельского хозяйства прошлогодняя 
засуха оказалась критичной. В преи-
муществе — те хозяйства, у которых 
есть возможность сформировать пе-
реходящий запас кормов. 2022 год 
был весьма благоприятным: запас 
на часть 2023 года основными круп-
ными предприятиями сформиро-
ван, заготовлено 120–150% потреб-
ности, некоторые заготовили двой-
ную потребность. В сезон 2023 года 
заготовили примерно 60% годовой 

потребности, и ситуация по хозяйст-
вам действительно разная. Соответ-
ственно, к сезону 2024 года ряд хо-
зяйств подойдут без значительного 
запаса. Задача сезона 2024 года — за-
готовить объем кормов с запасом»,— 
пояснил экс-министр сельского хо-
зяйства Пермского края.

Министр агропромышленного 
комплекса Пермского края Павел Но-
сков считает, что погодный фактор — 
ключевой в конечном объеме произ-
водства продукции: «Несмотря на то 
что прошлый год с точки зрения по-
годных условий был не самым бла-
гополучным, результат неплохой. 
Погодный фактор существенно вли-
яет на объем производства продук-
ции, поэтому основная база продук-
ции растениеводства снизилась. Тем 

не менее объем производства моло-
ка показывает результат работы и ра-
стениеводства, и животноводства. 
Конечная продукция у нас в плюсе. 
Могло бы быть больше, если бы пого-
да была благоприятнее».

Министр сельского хозяйства Па-
вел Носков ранее заявлял, что в но-
вом сезоне планируется увеличить 
посевные площади, ускорить про-
цесс получения субсидий агрария-
ми, чтобы они начали готовиться к 
весенне-полевым работам.

Сами аграрии ищут новые спо-
собы повышения урожайности. Ге-
неральный директор агрофирмы 
«Труд» Владимир Юшков полагает, 
что, несмотря на засуху, из редкой 
дождливой погоды возможно извле-
чение выгоды для хозяйства. «Сейчас 
мы переходим на озимые культуры, 
чтобы хоть как-то захватить влагу и 
получить результат. Результаты есть. 
Может, не такие амбициозные, как я 
хочу, но мы их получаем. Иногда до-
стигаем уровня 64 центнера с одно-
го гектара»,— поделился господин 
Юшков.

Глава Союза картофелеводов и 
овощеводов Прикамья Виктор Па-
щенко считает, что помимо климати-
ческого фактора на урожайность вли-
яют и объемы минеральных удобре-
ний. «Причины — это в первую оче-
редь климат: 2023 год был очень за-
сушливый, и из-за этого была про-
блема с вегетацией растений, вла-
ги не хватало. Поэтому урожайность 
упала по отношению к прошлому го-
ду. 2022 год был в этом отношении 
одним из самых благоприятных в 
плане выращивания зерновых куль-
тур, поэтому урожайность была хо-
рошая. Прогнозы на 2024 год сложно 
давать. Влаги довольно много из-за 
большого объема снежной массы, по-
этому перспективы того, что там уро-
жайность поднимется, есть. В 2022 
году еще стимулировала высокий 
урожай программа по субсидирова-
нию удобрений. В 2024 году пока ка-
ких-то единых цен на удобрения нет, 
но в принципе рынок насыщенный. 
Все зависит от сельскохозяйствен-
ных предприятий: если они закупят 
в достаточном объеме удобрения, и с 
учетом текущей влаги, должно быть 
все нормально»,— рассказал госпо-
дин Пащенко.

Дмитрий Погорелов

Урожай не вышел
— агропром —

Прошлогодний сбор зерна 
в Пермском крае оказался на 36,4% 
меньше показателя 2022 года
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Опрошенные участники рынка недвижимости счи-
тают, что экономическая конъюнктура отрасли со-
кратит в этом году продажи новостроек в Перми. 
Высокая ключевая ставка, изменившиеся условия 
льготной ипотеки, введение банковских комис-
сий для девелоперов – все эти условия играют не 
в пользу рынка. Девелоперы уже констатируют 
заметный спад продаж, наметившийся с начала 
года. Одни эксперты не исключают падения цен на 
новостройки во втором полугодии, другие полага-
ют, что стимулировать продажи первичного жилья 
застройщики будут с помощью акций, а не общего 
снижения стоимости.

С начала этого года перм-
ские новостройки подорожали 
на 2%, сообщили в прессслуж-
бе аналитического сервиса 
«Объектив.РФ». В декабре 2023 
года средняя стоимость пер-
вичного жилья в краевом цен-
тре составляла 130,1 тыс. руб. 
за 1 кв. м, в феврале она выро-
сла до 135,2 тыс. руб. за 1 кв. м. 
«Устойчивый рост средней сто-
имости квадратного метра на 
первичном рынке Перми мы на-
блюдали в течение всего 2023 
года. Динамика прироста за 
год составила +24%. Несмотря 
на охлаждение спроса, цены 
на новостройки в начале 2024 

года продолжают расти в силу 
таких факторов, как высокая 
инфляция, высокая ключевая 
ставка и удорожание проектно-
го финансирования, ввод бан-
ковских комиссий на льготную 
ипотеку для застройщиков», – 
отметила руководитель Центра 
маркетинговых исследований 
«Объектив.РФ» Ксения Чер-
нецкая.

Продажи жилья в Прика-
мье, как и по всей России, ро-
сли с 2020 года, когда начала 
действовать программа льгот-
ной ипотеки. По более ранним 
данным пермских риелторов, 
в августе 2020 года стоимость 

первичного жилья в краевой 
столице составляла в среднем 
64 тыс. руб. за 1 кв. м, то есть 
к нынешнему моменту цены на 
нее выросли более чем в два 
раза.

Минувший год на рынке 
недвижимости отметился ак-
тивным ужесточением кре-
дитноденежной политики 
Центробанка РФ. В частности, 
за второе полугодие – с июля 
по декабрь – ключевая ставка 
выросла с 7,5% до 16%. По-
следнее повышение пришлось 
на 15 декабря, когда она уве-
личилась до 16%. В конце года 
в Перми, вопреки сезонности, 
снизился спрос и продажи жи-
лья. По большей части тренд 
был характерен для вторич-
ного жилья, в котором число 
сделок сократилось примерно 
наполовину. Однако в прода-
жах новостроек всплеска тоже 
не наблюдалось. Кроме того, 
первоначальный взнос по 
программе льготной ипотеки 
в декабре вырос с 20 до 30%. 
В этом году изза уменьшения 
бюджетной компенсации по 
льготной ипотеке ряд крупных 
банков ввели комиссию для 
девелоперов, которая состав-

ляет от 7,5% от каждого вы-
данного льготного кредита.

Гендиректор АН «Пере-
мена» Станислав Цвирко 
отмечает, что рынок ново-
строек «перегрет», разрыв 
между стоимостью первично-
го и вторичного жилья в Пер-
ми доходит до 40% (по более 
ранним данным Research & 
Decisions, вторичное жилье в 
декабре 2023 года стоило в 
среднем около 94,5 тыс. руб. 
за 1 кв. м). С учетом экономи-
ческой конъюнктуры, спрос 
на новостройки «охладел», 
но все равно находится на 
высоком уровне. Введение 
некоторыми банками комис-
сий по льготной ипотеке для 
застройщиков, безусловно, 
окажет влияние на объем 
продаж так же, как и по-
вышение первоначального 
взноса по льготной ипотеке. 
По данным гендиректора АН 
«Перемена», сейчас потре-
бители попрежнему брони-
руют квартиры в строящихся 
домах. «Думаю, что в 2024 
году продажи у девелопе-
ров будут не такими высоки-
ми, как в минувшем году, но 
свои планы компании выпол-
нят», – комментирует Станис-
лав Цвирко. Прирост цен на 
недвижимость замедлился, 
но их снижения ждать не сто-
ит, уверен гендиректор АН 
«Перемена». При продаже не 
очень ликвидных квартир за-
стройщики будут предлагать 
акции, что выразится в умень-
шении их цены.

Станислав Цвирко считает, 
что для стимулирования рынка 
жилья правительство РФ может 
пойти по пути создания новых 
отраслевых ипотечных про-
грамм. Уже работают сельская 
ипотека, ITипотека, семейная 
ипотека и другие программы. 
На фоне развития и расшире-
ния промышленных, оборон-
ных предприятий власти могут 
запустить продукты для сотруд-
ников таких производств.

«Спрос на новостройки 
сократился после измене-

ния условий субсидирования 
льготной ипотеки банкам. Од-
нако резкого падения рынка 
не будет. Сейчас его игроки 
находятся в режиме ожи-
дания решений властей или 
форсмажорных ситуаций в 
экономике», – рассуждает ди-
ректор агентства Research & 
Decisions Регина Давлетши-
на. В 2023 году основной рост 
цен на пермские новостройки 
пришелся на первую половину 
года, тогда как во второй стои-
мость выросла незначительно 
и стабилизировалась. Эксперт 
не видит оснований прогно-
зировать рост цен в 2024 году, 
но по инерции стоимость пер-
вичного жилья еще может 
какоето время расти. С уче-
том высокого уровня продаж 
и роста цен на жилье, перм-
ские застройщики находятся 
в позитивном финансовом 
состоянии. Поэтому, при усло-
вии значительного падения 
спроса, в ближайшие полгода 
компании вряд ли станут сни-
жать стоимость новостроек. В 
целом эксперт не исключает 
снижения цен на жилую не-
движимость.

Регина Давлетшина пред-
полагает, что вектор в разви-
тии ипотечного кредитования 
будет направлен на индивиду-
альное жилищное строитель-
ство. «Рынок ИЖС не пере-
грет. Построить свой дом «под 
ключ» сегодня стоит 65–85 
тыс. руб. за 1 кв. м максимум, 
тогда как стоимость новостро-
ек в городах намного выше», – 
рассуждает руководитель 
Research & Decisions. В РФ уже 
есть ипотечные программы 
для сегмента частных домов, 
но теперь их, скорее всего, бу-
дут развивать, делая условия 
более комфортными. Инди-
видуальное жилищное стро-
ительство является сложным 
рынком, на котором отсутст-
вуют регламенты стандартиза-
ции и сертификации, поэтому 
нужна тщательная проработка 
мер его господдержки, резю-
мирует собеседник.

Новостройки затягивают ремни
в перми ожидают падения продаж новостроек
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БЕз рЕзких взлЕтов и падЕний
По словам гендиректора девелоперской компании «Юни-

ка» (планирует освоение земельных участков на ул. Тол-
мачева и Рязанской) Александра Сазонова, в начале 2024 
года ситуация на рынке жилья в Перми и по всей России 
изменилась. На рынок будет влиять высокая ключевая став-
ка в 16%, повышение первоначального взноса по льготной 
ипотеке. Высокая ключевая ставка больше стимулирует ин-
весторов размещать средства на банковских вкладах, чем 
вкладываться в строящееся жилье. Однако, как предпола-
гает гендиректор «Юники», в III–IV квартале года ключевая 
ставка может начать снижаться.

В сфере недвижимости также сохраняется неопреде-
ленность относительно действия льготной ипотеки (эксперт 
ждет ее продления после 1 июля 2024 г.) как главного 
драйвера продаж в последние три года. В связи с этим в 
2024 году объемы продаж первичного жилья в Перми могут 
упасть относительно прошлого года.

В марте ожидается повышение окладов работников бюд-
жетной сферы, что потянет за собой и общую тенденцию 
роста цен в стране. И если действие льготной ипотеки про-
длится, то спрос на первичное жилье может восстановиться 
к осени или зиме.

Александр Сазонов полагает, что, несмотря на возмож-
ный спад покупательской способности, девелоперы не 
будут массово снижать цены на жилье. Связано это с тем, 
что затраты на строительство и банковское проектное фи-
нансирование значительно растут. «С начала этого года в 
компании наблюдается ощутимый спад продаж по сравне-
нию с концом 2023 года. Планируем запускать специальные 
акции, стимулирующие продажи на ближайший месяц», – 
рассказал гендиректор «Юники».

КД «Резиденция», г. Нижний Новгород. Застройщик: компания «Юника»

Бренд «Пермь-300», создан-
ный к юбилею города, про-
должит существовать. Орг-
комитет юбилея принял ре-
шение о том, что созданные 
к юбилею стилистические ре-
шения будут использовать-
ся и далее в связи с востребо-
ванностью. В 2024 году наря-
ду с брендом 300-летия влас-
ти планируют использовать 
федеральный бренд Года се-
мьи вместе с новым регио-
нальным слоганом «Когда мы 
вместе — все реально!». Эк-
сперты считают, что необхо-
димо наполнить бренд новы-
ми смыслами, чтобы успешно 
адаптировать его во времени.

Юбилейный бренд Перми будет ис-
пользоваться и дальше. Об этом сооб-
щила министр культуры Пермского 
края Алла Платонова. «В 2024 году мы 
продолжаем использовать запомина-
ющийся бренд юбилея в коммуника-
циях: он остался в оформлении соци-
альных сетей 300-летия, его можно 
увидеть на общественном транспорте 
и других носителях. Продолжают по-
ступать запросы от бизнеса на исполь-
зование логотипа и его отдельных 
элементов. Востребованность остает-
ся»,— рассказала госпожа Платонова.

В ноябре 2021 года был утвержден 
проект брендбука к 300-летию Пер-
ми, на основе которого были разра-
ботаны правила использования фир-
менных элементов для сувенирной 
продукции, оформления обществен-
ных пространств и брендирования 
мероприятий, посвященных юби-
лею города. Позже АНО «Агентство 
новых технологий», которая занима-
лась подготовкой к празднованию, 
зарегистрировала товарный знак 
«300 Триста лет Перми». Использова-
ние бренда сегодня свободное и бес-
платное, единственное условие — 
соблюдение требований брендбука 
и согласование макетов брендирова-
ния с краевыми властями.

В 2022–2023 годах Агентство но-
вых технологий, правообладатель 
фирменного стиля, выдало 220 раз-
решений на использование брен-
да на продукции пермских и рос-
сийских производителей. Это и су-
венирная продукция, и использова-

ние в упаковке, и оформление про-
странств. Фирменный стиль юбилея 
активно использовался в оформле-
нии города в течение 2022–2023 го-
дов. Выпускалась полиграфическая 
продукция, проводилось несколь-
ко кампаний на наружной рекламе, 
оформлен аэропорт.

«Фирменный стиль юбилея стал 
на какое-то время визуальной мар-
кой и города, и региона»,— считает 
Алла Платонова. Она отметила, что 
также был разработан и использовал-
ся фирменный стиль слогана «Все ре-
ально!», был отдельный брендбук но-
вогодних событий начала 2023 года, 
стилистические решения которого 
использовались и в этом году.

Как рассказали в Агентстве новых 
технологий, отдельных исследова-
ний об узнаваемости бренда не про-
водилось, но отклик от бизнеса, об-
щественных организаций, государ-

ственных учреждений говорит о его 
востребованности.

«300-летие не закончилось в 2023 
году, продолжаются события, создан-
ные специально к юбилею, вводятся 
в эксплуатацию инфраструктурные 
объекты — там тоже будет присутст-
вовать бренд юбилея»,— отметила 
министр культуры.

Ранее о необходимости создания 
нового, «послепраздничного» лого-
типа заявляли депутаты Законода-
тельного собрания Пермского края. 
«Сейчас идет проработка событий-
ной программы на 2024-й и последу-
ющие годы, после этого будем при-
нимать решение о необходимости 
создания единого бренда»,— уточни-
ла Алла Платонова.

Пока же власти планируют наря-
ду с юбилейным логотипом исполь-
зовать федеральный бренд, разрабо-
танный к Году семьи. Федеральный 
брендбук власти Прикамья намере-
ны применять вместе с новым регио-
нальным слоганом «Когда мы вме-
сте — все реально!».

Любовь Акимова, директор PR-
агентства «Март», считает, что за про-
шедший год бренд «Пермь 300» стал 
узнаваемым. «Для этого было прило-
жено много усилий, историю актив-
но поддержал бизнес, используя юби-
лейный лого в своих пиар-кампани-
ях. В первую очередь я говорю о фир-
менной символике: лого с цифрой 300 
на алом фоне и надписи „300 лет Пер-
ми“»,— отмечает госпожа Акимова. По-
этому, по ее словам, понятно желание 
власти продлить атмосферу праздни-
ка. «Наполнение бренда новыми смы-
слами само по себе не новое решение. 
Но мне кажется, что в случае со слога-
ном „Когда мы вместе — все реально!“ 
этого пока не произошло. Не уверена, 
что сам слоган „все реально“ запом-
нился пермякам как часть юбилейно-
го бренда. И приставка „Когда мы вме-
сте“ не дала наполнения новым смы-
слам про семью и семейные ценности. 
Контекст этой фразы шире: он и про се-
мью, и про команду, и про взаимную 
поддержку, и в целом про любое сооб-
щество»,— полагает эксперт.

PR-консультант Борис Майоров 
также считает, что в истории с юби-
леем города бренд не играл значи-
мой роли. «В Перми есть запрос об-
щества на какие-то яркие, позитив-
ные общественные идеи, каким был 
300-летний юбилей. И поэтому попы-
таться сделать продолжение с какой-
то обновленной темой, безусловно, 
стоит. На мой взгляд, слоган в прош-
лом не играл главной роли в процес-
се и в этом не будет. Можно его хва-
лить или ругать, но точно не стоит пе-
реоценивать. Успех юбилейных ме-
роприятий обеспечивали не слоган 
или логотип, а кипучая энергия, с ко-
торой тема 300-летия продвигалась. 
Успешными были бесплатные кон-
церты и проекты по благоустройству. 
Если их удастся продолжить, это сно-
ва будет заметно жителям города»,— 
полагает господин Майоров.

Гендиректор маркетингового 
агентства «Черная икра» Андрей Брю-
хов отметил, что бренд состоит из на-
звания, логотипа и слогана. «„Все ре-
ально“ — нейтральный, динамич-

ный, краткий, мотивирующий сло-
ган, который многим подходит. Най-
дутся и те, кому не подходит, но это 
меньшинство»,— считает эксперт. По 
его словам, слогану не хватает связи с 
историей, какого-то глубинного смы-
сла. Однако он подтверждает, что по-
зиционировать Пермь — тяжелая за-
дача. «Пермь — это заводы, балет, ро-
боты, красивые девушки. Это слож-
ная тема — все объять и всем уго-
дить», — говорит Андрей Брюхов. Он 
отметил, что хотя есть компании, ко-
торые все еще эксплуатируют юби-
лейный логотип, повсеместного его 
использования в городе не наблюда-
ется. По словам господина Брюхова, 
созданный бренд должен быть «долго-
играющим». «Есть такое понятие „ай-
дентика“ — это высший пилотаж, ког-
да словесно-графическая суть живет 
во времени и пространстве. Элемен-
ты айдентики обычно закладывают-
ся заранее. Теоретически это можно 
доработать и докрутить. Это можно и 
нужно сделать»,— уверен эксперт.

Ирина Суханова

Кому за 300
— бренд —

За прошедшие два года было 
выдано 220 разрешений 
на использование юбилейного бренда
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В условиях небывалого санкционного давления экономи-
ка страны не только выстояла, но и показывает хорошие 
результаты. Компании и предприятия сумели перестро-
иться и адаптироваться к новым условиям, и в результате 
многим удалось нарастить объемы выпуска продукции.

Для «ММК – Лысьвенский 
металлургический завод» 
2023 год стал лучшим за по-
следние пять лет. Коллектив 
добился рекордных показа-
телей по росту производства 
и реализации продукции по 
месяцам. В целом за год цех 
покрытий предприятия произ-
вел более 300 тыс. тонн метал-
лопроката и увеличил объемы 
производства уникального 
проката с декоративным по-
крытием SteelArt.

Есть спрос – 
Есть и прЕдложЕниЕ
Одним из факторов, повли-

явших на высокие показатели, 
стал рост спроса на продукцию 
завода.

– Основной потребитель 
нашей продукции – строи-
тельная отрасль. Мы напрямую 
зависим от того, насколько 
она динамично развивается, 
насколько загружена. Отло-
женный спрос, которого не 
получилось в 2022 году, без-
условно, повлиял на год те-
кущий. Повлияли на строи-
тельный рынок и решения, 
принятые правительством 
Российской Федерации: про-
дление ипотечного кредито-
вания, масштабные вложения 
в развитие инфраструктуры, в 
создание социальных объек-
тов по национальным проек-
там. Все это прямо повлияло и 
на нашу загрузку, – объясняет 
директор «ММК – Лысьвен-
ский металлургический за-
вод» Алексей Кузнецов.

Отдельно Алексей Влади-
мирович отметил ипотеку для 
индивидуального жилищного 
строительства. Ее активная 
стадия пришлась на второй 
квартал 2023 года, она по
прежнему имеет очень серьез-
ную динамику. Повлияла на 
загрузку и выдача кредитов 
на строительство, потому что 
металл с покрытиями, который 
производит предприятие, ис-
пользуется для изготовления 
металлочерепицы, заборов, 
дверей, ограждений, метал-
лосайдинга.

Что касается конкретно 
проката SteelArt, то его во-
стребованность на рынке рас-
тет год от года. Это связано не 
только с тем, что импортные 
аналоги непрерывно доро-
жают, но и с тем, что «ММК
ЛМЗ» значительно увеличил 
количество рисунков. Если год 
назад их было 12, то сегодня – 
более сорока.

При внедрении новой про-
дукции на заводе обязатель-
но опираются на обратную 
связь от клиентов: сделали 
несколько новых рисунков для 

SteelArt, разослали образцы 
переработчикам, получили 
фидбэк. Если какието рисун-
ки не устраивают конечного 
потребителя, их снимают с 
производства.

Кроме того, во время спа-
да рынка предприятие актив-
но искало новые ниши при-
менения металла. Они были 
найдены. Например, освоили 
окрашивание проката толщи-
ной 1,2 и 1,5 мм для произво-
дителей лифтов, расширили 
линейку продукции прокатом 
с полиуретановым покрытием, 
с покрытием антиграффити, с 
антибактериальным покрыти-
ем, со специальным покрыти-
ем для водосточных систем, 
начали производить металл 
для бытовой техники. Поэ-
тому, когда рынок «пошел в 
гору», на «ММКЛМЗ» к этому 
были готовы.

Уместно добавить также, 
что быстро реагировать на 
запросы рынка предприятию 
помогает обратная связь с 
покупателями и регулярное 
участие в региональных и 
международных строительных 
и металлургических выстав-
ках.

Что касается географии по-
ставок продукции, она остает-
ся стабильной: Урал, Сибирь, 
Поволжье, Дальний Восток, 
центральные регионы, юг 
России, новые регионы стра-
ны. Растут объемы поставок 
в Киргизию, Казахстан, Бело-
руссию, другие страны ближ-
него зарубежья. Относительно 
дальнего зарубежья – у заво-
да практически не было туда 
поставок, поэтому закрытие 
границ с Европой не отрази-
лось на объемах производства 
и отгрузки.

точки роста
Второй важный фактор – 

постоянное инвестирование 
в производство. Точки роста 
предприятия – это надежность 
оборудования, поэтому из 
года в год в него вкладыва-
ются. За последние годы про-
ведены масштабные работы. 
Например, на агрегаты №3 и 
№4 установлены химкоуте-
ры и новые узлы охлаждения 
полосы водой. Постоянно об-
новляется станочный парк ре-
монтномеханического цеха, 
закуплен новый тепловоз в 
железнодорожный цех, по 
территории завода проложе-
на новая железнодорожная 
ветка. Внедрена система ви-
бродиагностики для раннего 
выявления проблем с двига-
телями, приводами, редукто-
рами. Построена собственная 
компрессорная станция для 

выработки воздуха высокого 
давления, смонтирована но-
вая установка производства 
деминерализованной воды, 
идет замена мостовых кранов.

– Поузловая модерниза-
ция агрегатов идет постоянно. 
Чем меньше будет инциден-
тов, незапланированных про-
стоев, тем выше надежность 
оборудования. Повышая эту 
надежность, мы получаем 
возможность для увеличения 
производственной програм-
мы, – подчеркивает Алексей 
Кузнецов.

поиск аналоГов
Как и многие предприятия, 

с введением санкций «ММК
ЛМЗ» столкнулся со сложно-
стями. Еще два года назад для 
агрегата №5, производящего 
прокат SteelArt, использова-
лись импортные ролики. На 
предприятии вспоминают, как 
год не могли рассчитаться с 
иностранными поставщиками, 
но вопрос удалось решить. 
Более того, иностранные ком-
пании не спешат расставаться 
с российскими партнерами. 
Напротив – рассматривают ва-
рианты дальнейшего сотруд-
ничества.

Например, сейчас прохо-
дит процедуру одобрения 
прокат для сборки плаз-
менных панелей для теле-
визоров LG. Тесты в России 
пройдены успешно, сейчас 

идет проверка за рубежом. 
Если специалисты LG дадут 
положительное заключение, 
«ММКЛМЗ» сможет начать 
поставки проката для произ-
водителей телевизоров этой 
марки в России.

Помимо сбоев с поставкой 
роликов, завод столкнулся с 
дефицитом лакокрасочных 
материалов, которые ранее 
закупались за границей.

– Мы ведем поиск партне-
ров в России, которые могли 
бы удовлетворить наши тре-
бования к техническим и ка-
чественным характеристикам, 
которые мы предъявляем к 
краскам, чернилам и роликам. 
Работаем над этим, и, думаю, 
ситуацию «добьем» в 2024 
году. Российские компании 
понимают: появилась воз-
можность занять нишу произ-
водства товаров, с большим 
скрипом поступающих изза 
рубежа, – объясняет Алексей 
Кузнецов.

Еще одна проблема – не-
хватка рабочих рук. Подня-
лась нагрузка по всем пред-
приятиям, и усилился дефицит 
квалифицированных кадров. С 
этой сложностью завод также 
справляется: больше внима-
ния стали уделять кадровой 
службе, подбору и обучению 
персонала.

В целом перспективы на 
«ММКЛМЗ» оценивают по-
зитивно, ведь рынок строй-

материалов растет, так как 
растут объемы строительства: 
частного, многоквартирно-
го и промышленного. Есте-
ственно, появляются новые 
технологии, новые матери-
алы. Но замещения металла 
пластиком не происходит, 
скорее наоборот. Например, 
для облицовки фасадов, в том 
числе высотных зданий, на-
чали активнее использовать 
металлопрокат, заменяя им 
тяжелый по весу и довольно 
сложный в монтаже керамог-
ранит. Развитие технологий 
сегодня позволяет делать из 
металла то, что ранее можно 
было изготовить только из 
композитных материалов или 
пластика. Существенно рас-
ширилась цветовая гамма по-
крытий, усовершенствовались 
системы крепления. При этом 
металл дешевле, долговечнее 
и прочнее. Так что будущее – 
за металлом.

ооо «ммк-лысьвенский  
металлургический завод»
Пермский край, г. Лысьва,  

ул. Революции, 58
info@lmz.lysvamk.ru

Контактный телефон:  
+7 (3424) 966367

Сбыт продукции:  
+7 (3424) 993810

lysvamk.ru

Будущее за металлом

СПРАВКА

«ММК – Лысьвенский металлургиче-
ский завод», основанный в 1785 году 
княгиней Варварой Шаховской, одно 
из старейших предприятий Урала. Из-
начально завод выпускал чугун и изде-
лия из него, позже производственная 
номенклатура расширилась за счет ко-
ваной, прокатной и другой металлопро-
дукции.

Сегодня «ММК-ЛМЗ» занимает чет-
вертое место среди крупнейших про-
изводителей оцинкованного проката и 
проката с полимерными покрытиями на 
его основе. С 2017 года предприятие 
входит в состав Магнитогорского метал-
лургического комбината. Учитывая вы-
сокую востребованность продукции ООО 
«ММК-ЛМЗ», руководство ПАО «ММК» 
уделяет большое внимание развитию 
завода, видит здесь значительный по-
тенциал и новые возможности.


